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Три ударных месяца—26 процентов годовой программы
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Экономия—время пассажиров 
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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С Т А Р Т
СОЗДАТЕЛЕЙ МАШИН

•  В первом квартале 
— 26 процентов годовой 
программы реализации 
изделий

ф 300 тысяч рублей 
экономии за год

©  Новые приборы чис
лового программного уп
равления — в серию 

*т* ОМСКИЙ завод мате- 
■ матических машин — 

одно из современных пред
приятий. Здесь рождаются 
новые счетйо-решающие
приборы, которые работают 
на многих заводах, в инсти
тутах и научно-исследова
тельских центрах страны. 
Большие и важные задачи 
предстоит выполнить пред
приятию в 1971 году. Не
давно коллектив принял по
вышенные обязательства в 
честь XXIV съезда КПСС.

В первом квартале реше
но выполнить 26 процентов 
годового плана по реализа
ции изделий: 300 тысяч руб
лей условно-годовой ЭКОНО
МИИ будет получено за счет 
внедрения организационно
технических мероприятий, 
дальнейшего развития ра
ционализации и изобрета
тельства, более полного ис
пользования мощностей. За 
счет улучшения хозяйствен
ной деятельности предприя
тия, экономного расходова
ния материальных и денеж
ных средств будет получено 
10 тысяч рублей сверхпла
новой прибыли.

В 1971 году начнется вы- 
пуск новых устройств число
вого программного управле
ния. В- IV квартале будет 
освоено изготовление дета

лей из алюминиевых спла
вов методом литья под дав
лением. Это даст условно
годовую 'экономию 8,3 тыся
чи. рублей.

Намеченные планы будут 
осуществлены с помощью 
дальнейшей комплексной 
механизации производст
венных процессов. Намече
на реконструкция инстру
ментального цеха. Во вто
ром квартале будет внедре
но оперативно-календарное 
планирование производства с 
использованием электронно- 
вычислительных машин. 
Почти вдвое увеличится вы
пуск товаров народного по
требления.

1.000 человек в этом году 
повысят свою квалифика
цию и пройдут переподго
товку. -Соревнование за зва
ние «Лучший молодой рабо
чий!» развернется по 9 ос
новным профессиям. Кон
курс по рационализации я 
изобретательству пройдет 
под девизом — «Съезду 
партии — мастерство и по
иск молодых 5».

Социалистические обяза
тельства включают меро
приятия по улучшению ус
ловий труда и быта трудя
щихся. В четвертом кварта
ле закончится строительство 
жилого дома.

Создатели машин обязу
ются активно помогать ра
ботникам сельского хозяй
ства. Будет построен и обо
рудован коровник на 200 
голов в подшефном совхозе 
«Красное знамя» Томского 
района, оказана помощь в 
сооружения двух теплиц.
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НА УЧАСТКЕ ТОНКОГО ВОЛОЧЕНИЯ ЗАВОДА 
«ЭМАЛЬПРОВОД» ТРУДИТСЯ БРИГАДА КОММУНИ
СТИЧЕСКОГО ТРУДА, ВОЗГЛАВЛЯЕМАЯ ВАЛЕН
ТИНОЙ АНИСИМОВНОЙ БЕГУНОВОЙ. ВСЕ ЧЛЕНЫ 
БРИГАДЫ — МНОГОСТАНОЧНИКИ. ПРИ НОРМЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ ДВА СТАНКА ВАЛЕНТИНА АНИ
СИМОВНА ОБСЛУЖИВАЕТ ТРИ, ВЫПОЛНЯЯ НОР
МУ ВЫРАБОТКИ ЕЖЕДНЕВНО НА 180 — 200 ПРО
ЦЕНТОВ,

Фото Е. Лисицына.
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С каждым днем все ярче 
разгорается социалистиче
ское соревнование за достой
ную встречу съезда пашей 
партии. На оплеточном уча
стке цеха Jfc 5 завода «Том- 
кабель» одной из первых 
встала на трудовую вахту в 
честь XXIV съезда КПСС 
ударница коммунистического 
труда оплетчнца Наталья 
Ивановна Пазыч. Успешно 
выполнив производственною 
программу восьмой пятилет
ки, она сейчас работает в 
счет апреля 1972 года. Свой 
передовой опыт, знания, ма
стерство она охотно переда
ет молодым работницам це
ха. Вот н на этом снимке 
вы видите Н. И. Пазыч (сле
ва) с молодой работницей 
Надеждой Лебедевой. Она 
делится передовыми метода
ми труда с молодой работ
ницей.

Фото В. Ефименко.

Слово
транспортников

Ф В первом квартале 
будет перевезено 180 
тысяч пассажиров, сэко
номлено 7 тысяч лнтров 
бензина.

I /1 ОЛЛЕКТИВ томского 
*'■ пассажирского пред

приятия Л" 1 успешно .спра
вился с заданием пятилетки. 
План по перевозке пассажи
ров выполнен на 104,5 про
цента, план по прибыли — 
на 100,2 процента. 178 пе
редовых шоферов и кондук
торов личные обязательства 
на пятилетку выполнили к 
1 сентябри 1970 года.

Взвесив свои возможно
сти, транспортники взяли 
новые повышенные обяза
тельства. Решено годовой 
план пассажирских перево
зок завершить к 15 декабря, 
перевезти сверх плана 750 
тысяч пассажиров, в том 
числе в I квартале —- 180 
тысяч. В I квартале будет 
сэкономлено 7 тысяч литров 
бензина. В день съезда авто
транспортное предприятие 
будет работать на сэконом
ленном горючем.

В социалистических обя
зательствах предусмотрено 
повысить производитель
ность труда за счет более 
эффективного использова
ния машин гаражного обору
дования. Будет повышен 
коэффициент выпуска авто
бусов на линию, на' 1 про
цент снизится себестоимость 
перевозок пассажиров. Все 
это позволит увеличить. при
быль не менее чем на 92 
тысячи рублей в год.

Будет произведена рекон
струкция агрегатного цеха, 
появится новая площадка 
для стоянки автобусов на 
50 мест. ,

В социалистических обя
зательствах транспортников 
существенное внимание так
же уделено повышению 
культуры обслуживания пас
сажиров.

К а ж д ы й  д е н ь — у д а р н ы й
Обращение коллектива ОПСМ  

инженерно - техническим работникам 
управления строительства

К ОЛЛЕКТИВ ОПСМ 
принял на себя пред

съездовское обязатель
ство: реализовать в янва
ре—марте продукции в 
объеме 26 процентов 
годового задания. Выпол
нение этого обязательст
ва во многом зависит от 
ритма на строительных 
площадках трестов
«Томскпромстрой» и
«Томскжилстрой ».

В настоящее время на 
территории головного за
вода ОПСМ скопилось 
немало конструкций для 
крупнопанельных жилых 
домов, цех по их произ
водству работает не на 
полную мощность. Нет 

■ пока оживления на объ
ектах, которые ведут 
промстроевцы. Спрос на 
нашу продукцию с их 
стороны низок. Подобная

ситуация не может не 
тревожить коллектив 
ОПСМ, ставит под угро
зу выполнение его обяза
тельств.

Мы призываем всех 
рабочих, мастеров, про
рабов, начальников стро
ительных участков и уп
равлений приложить мак
симум усилий для созда
ния широкого фронта ра
бот на всех объектах. 
Считаем, что поставка 
изделий ОПСМ строите
лям может происходить 
не только в первую сме
ну, но и во вторую, а 
также в субботние дни 
по специальному сколь
зящему трафику. Особен
но это касается тех, кто 
строит жилые дома нз 
панелей.

Важно на каждой пло
щадке организовать ра
боту так, чтобы не было

к рабочим и 
Томского

простоев техники, чтобы 
строители всегда были 
готовы к приему и мон
тажу изделий стройинду
стрий. '

От имени коллектива 
ОПСМ мы обращаемся к 
коллективам ДМУ и 
Спецстрой-2 треста
«Томскжилстрой», под
разделений треста
«Томскпромстрой» с при
зывом поддержать ини
циативу нашего коллек
тива, сделать эти месяцы, 
временем ударной ' рабо-

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ
За успехи, достигнутые трудящимися города в выпол

нении заданий пятилетнего плана по развитию промыш
ленного производства, Президиум Верховного Совета 
СССР Указом от 11 января 1971 года наградил город 
Ярославль орденом Трудового Красного Знамени.

• • *
За успехи, достигнутые трудящимися округа в разви

тии народного хозяйства и культуры, Президиум Вер
ховного Совета СССР Указом от 11 января 1971 года на
градил Корякский национальный округ Камчатской обла
сти орденом Трудового Красного Знамени.

(ТАСС).

ИНФОРМАЦИЯ

ты.
По поручению коллек
тива обращение под
писали: Е. КАЛУ
ГИН, директор ОПСМ; 
Н. ОВОДОВ, секретарь 
парткома; Е. ПОЛЕ- 
ЩУК, председатель 
объединенного пост- 
ройкома.

Х о р о ш и й  з а  ч
Ко дню открытия 

XXIV съезда партии тру
женики орденоносного 
совхоза «Рыбаловский* 
продадут государству:

2.200 тонн молока, что 
на 110 тонн больше, чем 
за первый квартал 1970 
года, и на 560 тонн боль
ше плана первого кварта
ла.

400 тонн мяса (что со
ставляет 40 процентов к 
годовому плану).

Механизаторы совхоза 
закончили ремонт ком
байнов. К 30 марта они 
подготовят всю посевную 
технику.

ГОТОВЯСЬ достойно
1 встретить, знамена

тельную дату, коллектив 
совхоза принял на себя 
следующие обязательст
ва:

в первом квартале го
да за счет использования 
внутренних резервов, 
улучшения организации

труда животноводов, бо
лее рационального, ис
пользования кормов уве
личить -производство мо
лока на 4 процента по 
сравнению с первым 
кварталом прошлого го
да. Оно составит 2.600 
тонн.

Животноводы обяза
лись надоить за это -вре
мя по 880 килограммов 
молока от каждой коро
вы, что на 16 килограм
мов превысит продуктив
ность коров в первом 
квартале 1970 года.

Как и в прошлые, годы, 
начинают ударным тру
дом пятилетку животно
воды Берез кинского от
деления. Они решили по
лучить за три месяца по 
1.250 килограммов моло
ка от коровы. Еще выше 
индивидуальные обяза
тельства лучших доярок 
отделения. С. II. Соколо
ва обязалась надоить 
1.460 килограммов, Н. С.

Викулова — 1.500 кило
граммов, Н. А. Однокол- 
кина — 1.400 килограм
мов, 3. Г. Никитина —- 
1.500 килограммов, М. С. 
Капитонова — 1.400 ки
лограммов.

К 30 марта государст
ву будет продано 2.200 
тонн молока (на 110 тонн 
больше, чем в первом 
квартале 1970 года). 
Квартальный план наме
чено перевыполнить на 
560 тонн.

Продажа мяса за квар
тал составит 400 тонн: 
(или 40 процентов к го
довому плану).

Механизаторы совхоза 
уже закончили ремонт 
всех комбайнов, а ко дню 
открытия съезда отре
монтируют всю посевную 
технику. К 1 мая будет 
полностью завершена 
подготовка уборочных 
сельскохозяйственн н ы х 
машин.

О П Е Р Е Ж А Я  Г Р А Ф И К
Успешно идет зимний ре

монт сельскохозяйственной 
техники в совхозе «Ком
мунист» Аснновского рай
она. Во всех шести 
отделениях здесь имеются 
небольшие мастерские. В 
них много света, достаточно 
тепла, создан запас обмен
ных частей и деталей. В Но- 
вонииолаевском отделении 
в' минувшем году вступила 
в строй .типовая мастер
ская, оборудованная необ
ходимыми станками и подъ
емным устройством для ре
монта тракторов, комбай
нов и другой самоходной - 
техники. В каждом отделе
нии создано 'по звену ре
монтников из трех-четырех 
опытных механизаторов. В 
хозяйстве стало обязатель
ным правилом: закончил по
левые работы — очисти 
машину и в полном ком
плекте доставь ее на машин
ный двор. ,

И в нынешнем сезоне ре
монт начали сразу после 
окончания полевых работ.

Каждый механизатор при
нял повышенные обязатель
ства в честь XXIV съезда 
партии. Успешно ведут зим
нюю подготовку техники ме
ханизаторы Михайловского 
отделения. Анатолий Мас
лов, Николай Веселов. Ва
силий Бут и Владимир Кер- 
кеснер за короткое время 
отремонтировали всю посев
ную и сеноуборочную техни
ку. Первым отремонтировал 
свой комбайн Павел Кула
гин. В январе комбайнеры 
В. Бут и В. Керкеснер рас
считывают поставить на ли
нейку готовности еще два 
комбайна.

Уже в декабре минувшего 
года завершили ремонт по
севной техники и большей 
части сеноуборочной меха
низаторы Каракольского от
деления. Здесь готовы к ра
боте два зерновых комбай
на из трех. Отремонтирова
ли их комбайнеры Николай 
Панов и Павел Меченков. 
На подготовке посевной и 
сеноуборочной техники за

няты лучшие механизаторы 
— Василий Николаев, Сер
гей и Василий Шиловы. Ра
бота ведется под руководст
вом бригадира механизиро
ванной бригады Владимира 
Попова.

Организованно проходит 
зимний ремонт техники и в 
Новониколаевской мастер- ■ 
ской. Здесь закончен ре
монт всех плугов и культи
ваторов, подготовлено бо
лее половины сеялок. Й в 
этом отделении ремонт идет 
с опережением графика.

Главный инженер совхо
за Афанасий Иванович 
Глинский строго спрашивает 
с механизаторов за качест
во подготовленной техники. 
Расход запасных частей и 
материалов производится. 
согласно дефектных ведо
мостей. Поэтому не бывает 
перерасхода денежных
средств, выделенных на ре
монт.

Ход ремонтных работ 
контролирует и секретарь

парткома совхоза Владимир 
Александрович Шиканов. 
Он часто встречается с ре
монтниками, рассказывает, 
как готовят технику другие 
хозяйства района, отделе
ния совхоза.

Хорошая организация ре
монта позволила совхозу 
опередить график четвер
того квартала. Поставлено 
на линейку готовности 
шесть зерновых комбайнов 
вместо пяти по плану. Поч
ти в два раза перевыполнен 
квартальный план ремонта 
плугов, сеялок, культивато
ров, сеноуборочной техники.

Механизаторы наметили 
для себя программу ремонт
ных работ на первый квар- • 
тал. В январе будет завер
шен ремонт посевной техни
ки и за декаду до открытия 
XXIV съезда партии — ре
монт всех зерновых комбай
нов и сеноуборочной техни
ки.

И. КОРШУНОВ.
Асиновский район.

НОВОСТРОЙКИ 
НА ТРАССЕ 

НЕФТЕПРОВОДА
Во второй мастерской ин

ститута «Томскгражданпроект» 
заканчивается разработка ком 
плекса общественных соору
жений, предназначенных для 
строителей и эксплуатационни
ков нефтепровода Алексан
дровское— А н ж еро  - С удженск, 
базирую щ ихся в селе Пара- 
бель. Разработка многих объ
ектов уж е  закончена. С коро  в 
центре села подымется пр о 
сторный и светлый клуб на 
600 мест, на главной улице 
встанет новое здание аптеки, 
а в больничном город ке  по
явится терапевтический ко р 
пус на 60 коек. Кром е  того, 
на окраине села разместится 
база орса нефтяников. В нее 
войдут квас ильно-засолочный 
цех, склад производственных 
и промышленных товаров с 
холодильными установками и 
овощехранилище. Все ново
стройки будут полностью 
обеспечены инженерны ми се
тями и отоплением от особой 
котельной. К  откры тию  XXIV 
съезда КПСС проектировщ ики 
полностью выдадут рабочие 
чертежи строителям из тре
ста «Уралнефтегазстрой».

Е. ВЛАДИМИРОВ.

ИЗДАЕТ УНИВЕРСИТЕТ
В ближайш ее время в изда

тельстве государственного 
Университета выходят новые 
труды томских ученых. Тира
ж ом  в 22 тысячи экземпляров 
издается работа научного сот
рудника Сибирского ботаниче
ского сада В. И. П роценко 
«Черноплодная рябина —  но
вая садовая культура». Про
фессор, заведующая кафед
рой ф изической химии ТГУ 
Л. Г. Майдановская написала 
учебное пособие «Растворы». 
Большим тиражом  выйдет м о 
нография академика АМ Н 
СССР Д. Д . Яблокова, посвя
щенная проблемам лечения 
туберкулеза легких. Будут из
даны два сборника научных 
статей: «Хозяйственная ре
форма и вузы» под редакци
ей проф ессора А. П. Бычкова, 
второй том «Проблемы эколо
гии». Впервые университетское 
издательство выпустит сбор
ник работ по социологии под 
редакцией доцента Л. В. 
Алякринского.

Л. МОРДОВИНА,

НОВАЯ СЕРИЯ 
ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕЙ

В специальном конструктор
ском  бю ро  завода «Сибэлек- 
тромотор» успешно прошли 
м еждуведомственную  комис

сию электродвигатели серии 
4А. Новые двигатели м ощ но
стью до  100 киловатт имеют 
основные параметры, согласо
ванные со всеми странами —  
членами Совета Э кономиче
ской Взаимопомощ и, Больше 
года работники СКВ под р у ко 
водством И. Постоев а, С. Ш е- 
лехова и И. Романова разраба
тывали такие двигатели общ е
промы ш ленного типа. Сейчас 
коллектив конструкторов гото
вится к  разработке специаль
ных модиф икаций двигателей 
новой серии. Это будут маши
ны, предназначенные для р а 
боты в тропических и влаж
ных условиях, химостойкие и 
малошумные, скоростные и 
особо высокой точности. Рабо
ту над модиф икациями элек
тродвигателей серии 4А СКБ 
рассчитывает завершить за 
первые два года новой пяти
летки.

П. ИВАНОВ. <

ПРИБАВКА 8 ПРОЦЕНТОВ
В сборочном цехе Томского 

завода резиновой обуви сое
динили две конвейерные ли
нии промежуточны м транс
портером . Соединились и две 
раздельно работавшие ранее 
бригады, что позволило вы
свободить десять рабочих и 
повысить производительность 
труда примерно на восемь 
процентов. Инициаторами
внедрения новой технологии 
были начальник цеха К. В. 
Ш куратова и технолог М. Н. 
Коваль.

Е. БОРИСОВ.

могочинсний
УНИВЕРМАГ

Магазин промышленных то
варов на пять рабочих мест 
скоро откроется в М огочине, 
В светлом просторном  здании 
смонтированы паровое ото
пление, лампы дневного 
света, В магазине устанавли
вается современное оборудо
вание, которое позволит зна
чительно улучшить обслуж и
вание покупателей. Заканчи
ваются последние отделочные 
работы, и в ближайшее вре
мя магазин гостеприимно рас
пахнет двери.

В. МАЙКОВ.

ИНФОРМАЦИЯ
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Главное направление Д ОБРОЖ ЕЛАТЕЛЬНОСТЬ 
И ВЗЫСКАТЕЛЬНОСТЬОткрытия геологов вы

двинули Александровский 
район на передний рубеж 
развития производительных 
сил области. Достаточно 
сказать, что сейчас пред
приятия района за один ме
сяц производят продукции 
гораздо больше, чем за весь 
1965 год. За минувшую пя
тилетку объем промышлен
ной продукции увеличился в 
17 раз. Таких темпов еще 
не знала экономика области. 
В этом несомненная заслуга 
областной партийной орга
низации, александровских 
коммунистов, райкома
КПСС, всех трудящихся.

В отчетном докладе рай
кома КПСС, с которым вы
ступил первый секретарь 
райкома М. А. Матвеев, бы
ли подведены итоги работы 
партийных организаций и 
трудящихся района в истек
шем пятилетии. В нем при
водились цифры, поражаю
щие самое богатое вообра
жение: добыто 5,6 миллио
на тонн нефти, в том числе 
1 миллион тонн сверх пла
на; освоено 188,8 миллиона 
рублей капиталовложений; 
на севере области растет но
вый город Стрежевой, воз
никли десятки новых пред
приятий и служб, в которых 
сформировались энергич
ные и боеспособные коллек
тивы.

Отрадно, что рост объе
мов промышленной продук
ции проходил не только за 
счет наращивания мощно
стей, увеличения численно
сти работающих, но и в 
значительной степени за 
счет повышения производи- 
тельно'ети труда. Можно 
сказать, что александров- 
цы уже не являются нович
ками в освоении несметных 
богатств томского севера, 
они уже научились вести 
дело эффективно, экономи
чески целесообразно. Об 
этом свидетельствуют такие 
показатели. Себестоимость 
одной тонны .нефти к концу 
пятилетки снйзилась в 4,7 
раза, а затраты на проходку 
одного метра эксплуатаци
онного бурения — 2,2 раза.

Как отмечалось на кон
ференции, Александровской 
районной партийной органи
зации ныне стало под силу 
решение сложнейших народ
нохозяйственных задач. На 
год раньше срока пущен в 
эксплуатацию нефтепровод 
Александровское Нижне
вартовск. Во всю ширь раз
вернулись две крупнейшие 
стройки, которые комсомол 
страны назвал своими - удар
ными — город нефтяников 
Стрежевой и нефтепровод 
Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск.

Высокие темпы наращи
вания производственных 
мощностей были бы невоз
можны, если бы партийная 
организация района не со
средоточила главное внима
ние на создании мощной 
строительной базы. В 1966 
году в Стрежевой появи
лась первая бригада строи
телей, а ныне здесь работа
ет трест «Томскгазстрой», 
который сейчас способен 
ежегодно осваивать 25—30 
миллионов рублей капита
ловложений. В последнем 
году пятилетки свыше 8 
миллионов рублей освоил 
коллектив строительно-мон
тажного управления № 2

треста «Тюмёньнефтепром- 
строй».

Большим завоеванием 
александровских коммуни
стов, всех трудящихся рай
она является создание пер
вого на севере Томской об
ласти нефтедобывающего 
предприятия. ‘

Все эти успехи, отметил 
докладчик, стали возможны
ми прежде всего потому, 
что ЦК КПСС и Советское 
правительство уделяли по
стоянное и все возрастаю
щее внимание развитию 
производительных сил За
падной Сибири.

На конференции итоги 
прошедшей пятилетки были 
обстоятельно проанализиро
ваны. Большое внимание 
выступающие уделили обоб
щению опыта партийно-по
литической работы. В этой 
связи широко обсуждался 
опыт партийного и хозяй
ственного руководства в тре
сте «Томскгазстрой». Здесь 
стала правилом коллегиаль
ность решений. Партийная 
организация постоянно со
ветуется с рабочими, когда 
жизнь выдвигает новые 
проблемы, новые задачи.

На конференции было 
немало ярких, содержатель
ных выступлений, которые 
обогатили опыт партийной 
работы, помогли вскрыть 
резервы производства. Вот 
что сказал мастер Алексан
дровской конторы бурения 
В. Г. Калиничук;

— В прошлом году наша 
брнгада смогла пробурить 
40 тысяч метров. Мы испы
тываем глубокое удовлетво
рение, что добились такого 
успеха, что сумели на деле 
доказать — рекордные по
казатели лучших буровых 
бригад Западной Сибири по 
плечу и томским бурови
кам. Сейчас нас спрашива
ют: трудно ли было добить
ся таких ‘показателей? 
Очень трудно. Но . я хотел 
бы обратить внимание на 
то, что 40 тысяч метров 
были пробурены, хотя мы 
потеряли немало времени 
яа ликвидацию трех аварий, 
из-за различного рода дру
гих простоев. Уверен, что в 
1971 году бригада сможет 
выполнить свои социалисти
ческие обязательства в 
честь XXIV съезда КПСС я 
пробурит 44—45 тысяч 
метров.

Важное значение имеет 
замечание тов. Калиничука 

. о необходимости больше за
ботиться о создании усло
вий для высокопроизводи
тельного труда буровиков. 
Речь прежде всего идет о 
четком материально-техни
ческом снабжении буровых 
бригад, о более полном 
удовлетворении их бытовых 
и культурных запросов. К 
сожалению, продолжал 
т. Калиничук, члены брига- 
ды еще не обеспечены хо
рошим жильем, допускают- • 
ся перебои в снабжении 
нефтяников некоторыми 
продуктами питания, до сих 
пор не оборудована дорога 
к промыслу.

Заботой о максимальном 
использовании внутренних 
резервов было проникнуто и 
выступление бригадира ка
менщиков строительного уп
равления № 32 Н. К. Дру
жинина.

— Да, — говорит он, — 
в Стрежевом за последние 
годы много сделано, чтобы

облегчить труд людей, что
бы он стал более эффек
тивным. Сюда завезено не
мало мощной строительной 
техники, но все же на мно
гих производственных про
цессах еще преобладает 
ручной труд. В 1970 году 
мы построили около тридца
ти 12-квартирных домов, но 
только на подъем материа
лов потеряли 2 тысячи ча
сов. Подсчитано, что за это 
время плотники могли бы 
срубить дом площадью в 
1,200 квадратных метров. 
Велика еще доля ручного 
труда на отделочных и бе
тонных работах.

На конференции отмеча
лось, что райком КПСС по
рой недооценивает важность 
моральных стимулов в орга
низации соревнования. По 
мнению тов. Дружинина, на
пример, в партийных орга
низациях строек Стрежевого 
плохо используют такое 
важное средство воспита
ния, как личный пример пе
редовых рабочих-коммуни- 
етов.

Как уже говорилось, рай
онная партийная организа
ция сделала немало по раз
витию нефтедобывающей 
промышленности, увеличе
нию ее мощностей, укреп
лению предприятий и орга
низаций, связанных с ос
новной отраслью. Но, как 
отмечалось на конферен
ции, наблюдается явная 
диспропорция между при
ростом производственных 
мощностей и строительст
вом жилья, объектов соци
ального и культурно-быто
вого назначения. За про
шедшую пятилетку в Стре
жевом на объектах быта, 
культуры освоено на полто
ра миллиона рублей мень
ше, чем предусматривалось 
планом. Только поэтому 
здесь перегружены школы, 
не хватает детских учрежде
ний.

В этой связи многие деле
гаты говорили, что новому 
составу • райкома КПСС не
обходимо более энергично 
работать над выполнением 
задач, выдвинутых декабрь
ским (1970 года) Пленумом 
ЦК КПСС и второй сессией 
Верховного Совета СССР. 
Начальник орса А. И. Бек- 
шенев критиковал райком 
КПСС, райисполком й дру
гие районные учреждения 
за то, что они. занимаясь 
различного рода производ
ственными задачами, порой 
забывают о необходимости 
усилить внимание к вопро
сам быта, социального раз
вития коллективов.

Пожалуй, никогда так 
остро вопрос не поднимался 
об увеличении в районе 
сельскохозяйственного про
изводства, как сейчас. В 
выступлениях директора 
совхоза «Александровский» 
В. Г. Дроздова, председа
теля райисполкома Н. Ф. 
Филатова и других говори
лось, что сельское хозяйст
во нуждается в особой за
боте райкома КПСС.

Несмотря на то, что в 
районе недавно созданы два 
новых совхоза, продуктив
ность животноводства пада
ет, затраты на пооизводство 
молока и мяса не 
ся.

Александровский район 
имеет огромные резервы 
для развития животновод
ства. Однако в некоторых

областных организациях, в 
частности, в облсельхозуп- 
равленни, до сих пор сохра
нились старые взгляды на 
возможности района. В сто
роне от нужд села еще ос
таются строительно-мон
тажное управление .Ns 2 тре
ста «Тюменьнефтепром- 
строй» и трест «Томскгаз
строй».

В связи с резким увели
чением добычи нефти в За
падной Сибири остро вста
ла проблема ее транспор
тировки. 220 километров 
трассы крупнейшего нефте
провода в стране — Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск проляжет по але
ксандровской земле. Дела 
строителей, их нужды, быт 
должны стать предметом 
особой заботы районной пар
тийной организации. Вы
ступивший на конференции 
начальник специализирован
ного управления № 3 треста 
«Нефтепрово д м о н т а ж »  
А. С. Дубков заявил, что 
монтажники сйои работы за
кончат в срок, но большую 
тревогу вызывает положе
ние дел у землеройщиков, 
в управлении подводно-тех
нических работ.

Весь ход районной пар
тийной конференции красно
речиво свидетельствует о 
росте политической созна
тельности и гражданской 
зрелости тружеников том
ского севера. Шофер В. II. 
Семенюк в своем выступле
нии поставил ряд злобо
дневных вопросов, связан
ных с повышением ответст
венности каждого коммуни
ста, каждого работника за 
порученное дело, за укреп
ление государственной и 
трудовой дисциплины.
«Каждый раз, когда я выез
жаю на дорогу, ведущую к 
промыслу, говорил он, я с 
горечью смотрю на брошен
ные трубы, на целые клад
бища металла, покрытые 
снегом, И думаю; где же на
родный контроль, кто в от
вете за эту вопиющую бес
хозяйственность? »

Конференция обсудила 
широкий круг вопросов, 
связанных с улучшением 
партийной работы, воспита
нием людей, дальнейшим 
развитием производитель
ных сил района. Алексан
дровны активно включились 
во всенародное соревнова
ние в честь XXIV съезда 
КПСС. Бригадир строитель
но-монтажного управления 
X» 2 треста «Тюменьнефте- 
промстрой» П. С. Славго- 
родский сообщил на конфе
ренции, что. коллектив уп
равления решил в честь 
XXIV съезда КПСС выпол
нить в первом квартале 30 
процентов годовой про
граммы. Свои подарки съез
ду решили сделать нефтяни
ки, буровики, коллективы 
всех предприятий и органи
заций района.

На конференции вы
ступил секретарь обкома 
КПСС Г. Н. Судобин.

* * *
Состоялся пленум Алек-

веев, вторым секретарем — 
А. М. Сидоров, секретарем 
— Н. Г. Нестеренко.

С. ВТОРУШИН.

Заметки с Шегарской 
районной партийной конфе
ренции хочется начать не с 
показателей экономического 
и культурного развития рай
она, которые достигнуты за 
отчетный период трудящими
ся под руководством район
ной партийной организации, 
и не с выводов и положе
ний, которые содержатся в 
отчетном докладе, а с вы
сказываний делегатов о сти
ле и методах работы райко
ма партии и его аппарата.

«Всякий раз, когда я посе
щаю райком партии по собст
венной инициативе или по 
приглашению, выхожу из его 
здания с хорошим настроени
ем. Потому что вижу, с каким 
вниманием и заинтересован
ностью работники райкома 
вникают а суть вопросов, с ко
торыми обращаются посетите
ли. Они стараются помочь, 
дать совет, разъяснить - непо
нятное, поддержать, подбод
рить. Добрые, сердечные и 
по-хорошему требовательные 
люди работают • нашем рай
коме».

Эта слова принадлежат 
Н. II. Шишковой, молодой 
учительнице, секретарю пар
тийной организации вспомо
гательной школы-интерната. 
Преувеличение? Захвалива
ние? Вначале эти слова по
казались непривычными на 
таком собрании, цде принято 
больше • критиковать недо
статки. Выступление учи- 

ч теяьшщы было предпослед
ним. И оно единственное та
кое «хвалебное», В нем чув
ствуется откровение молодо
сти. непосредственность вос- 

. приятия. Но когда внима
тельно вдумаешься во все 
речи, прозвучавшие на кон
ференции, то улавливается 
— при всей остроте крити
ки — доброжелательность и 
уважение к нелегкому и бес
покойному труду партийного 
работника. И как бы между 
фразами звучит мысль; «Мы 
критикуем,. но ценим вас и 
хотим, чтобы работали еще 
лучше». *

Конечно, в работе райко
ма и его аппарата недостат
ков много. Но важно, что 
партийные работники ищут 
средства и пути более глубо
кого проникновения в 
жизнь. И основное внима
ние направлено на улучше
ние работы с людьми. Ра
ботники райкома постоянно 
в поиске. Они стремятся со
хранять старые добрые тра
диции и формы организатор
ской и идейно-воспитатель
ной работы, совершенствуют 
и видоизменяют их, ищут 
новые. На конференции при
водился один пример.

Положительную оценку, ду
мается, можно дать практике 
проведения вечерея с отчета
ми производственных коллек
тивов перед трудящимися. Йа 
этих вечерах коллективы рас
сказывают, как они трудились 
в минувшую пятилетку, чего 
удалось достигнуть, а чете нет, 
какие планы намечены на но
вую пятилетиу. На таких отче
тах я районном Доме куль
туры битком народу. Заинте
ресованность обоюдная. Тут и 
одобрение, и замечания, и по
желания на будущее. Вечер

заканчияается концертом ху
дожественной самодеятельио- 
сти коллектива, который отчи
тывается.

Действительно, хорошая 
форма связи коллективов, 
общения с населением. Иа 
этих вечерах очень хорошо 
можно показать лучших лю
дей, обстоятельно вскрыть 
недостатки, полнее учесть 
пожелания трудящихся. Та
кие вечера отчетов пока про
водятся в райцентре. Види
мо, есть необходимость от
читаться рабочим коллекти
вам, районным учреждениям 
и в селах.

Творческий поиск райко
ма партии подталкивает н 
другие организации прояв
лять добрую инициативу.

«Мм стремимся спортивные 
мероприятия использовать в 
воспитательных целях, —  ска
зал не конференции первый 
секретарь райкома комсомо
ла В. Щелканое. —  Завтра 
(конференция проходила а 
минувшую субботу) в райцент
ре проводятся спортивные со
ревнования на приз знатных 
людей нашего района —  Ге
роя Социалистического Тру
да Н. И. Малкова и передово
го кембайиерв И. Т. Орехо
ва».

Это сообщение оставило 
душевную теплоту. Можно 
представить себе, как прият
но этим замечательным тру
женикам и их товарищам та
кое поощрение.

Из приведенных примеров 
видно: все содержательнее 
и гибче становится стиль ра
боты с людьми. Райком 
стремится обеспечить наи
большую эффективность про
водимых мероприятий.

Но не всегда удается рай
кому в одинаковой степени 
влиять на все стороны жиз
ни района, доходить до всех 
слое® трудящихся. Немало 
еще «белых пятен». И ком
мунисты говорила об этом 
со всей прямотой.

аВ нашем селе Николаевне, 
—  сказал скотник совхоза 
«Шегарсимй» Н. Ф. Шалдо, —  
по плану должны были высту
пить 25 политинформаторов, а 
выступили двое —  секретарь 
райкома партии тов. Левмев и 
председатель райпотребсою
за тов. Колпаков. А почему 
же остальные ие нашли к нам 
дорогу, почему многие ру
ководители районных орга
низаций не желают встречать
ся с людьми! Не потому ли, 
что бюро и аппарат райкома 
понизили требовательность к 
руководящим работникам!».

Замечание это имеет глу
бокий смысл. Среди партий
ного актива неравномерно 
распределяется нагрузка. 
Одни работают много и пло
дотворно. Другие — легко 
ходят «в пристяжке». Что
бы постоянно работать с 
людьми, надо постоянно обо
гащать себя знаниями, быть 
глубоко заинтересованным в 
том деле, которое поручено. 
В отдельных партийных ор
ганизациях нет творческой 
обстановки, некоторые ком
мунисты беззаботно отно
сятся к повышению своего 
идейного уровня и профес
сиональной подготовки.

Делегаты говорили о н е 
достатках, допускаемых рай

комом в руководстве партий
ными организациями, совет
скими и хозяйственными ор
ганам*:.

«Райком партии не всегда 
конкретно направлял деятель
ность партийных организаций, 
—  подчеркнул секретарь парт
кома колхоза «Рассвет» Н. П. 
Морозов. —  Руководителей 
парторганизаций не всегда 
удовлетворяют организуемые 
райкомом семинары. Чаще 
всего это кабинетные занятия, 
на которых ндет речь о том, 
как вести партийное хозяйст
во, составить план работы и 
т. д. Мы не помним, чтобы 
секретарям парторганизаций и 
партгрупоргам на месте, в 
лучших хозяйствах, показали 
передовой опыт работы. Во
обще пропаганде передового 
опыта не уделяется должного 
внимания. Райком не предпри
нимает необходимых усилий 
по укреплению в хозяйствах 
руководящих кадров среднего 
звена, нет четких мероприя
тий по их подготовке, обуче
нию н воспитанию».

Председатель колхоза 
имени 50-летия Великого
Октября Г. 3. Притупов го
ворил о том, что партийным, 
советским и хозяйственным 
организациям не удалось 
найти четкую линию в своей 
деятельности.

«Очень часто организации 
дублируют или копируют друг 
друга. На заседания, разгово
ры тратится рря много време
ни. Порой содержание вопро
сов и речей на пленуме рай
кома ничем не отличается от 
сессии районного Совета, соб
рание парторганизации почти 
ие отличишь от колхозного 
собрания».

Работа коммунистов в Со
вете — очень важная проб
лема. Достаточно ли внима
ния этой проблеме уделяют 
райком партии, первичные 
партийные организации? По 
мнению председателя райис
полкома В. С. Проскурин,— 
недостаточно. В Советах соз
даны партийные группы. Их 
задача — способствовать 
слаженности в деятельности 
советских органов, укрепле
нию связи депутатов с изби
рателями, активизировать 
работу депутатских комис
сий. Но многие партгруппы 
не выполняют своей роли, 
ограничиваются лишь обсуж
дением повестки дня сессий. 
Орготдел райкома партии 
не помог партгруппам опре
делить позиции. И вообще, 
работа Советов, отметил 
тов. Проскурня, редко об
суждается иа бюро н пле
нумах * райкома партии, 
на собраниях парторганиза
ций, Он приводил факты 
подмены райкомом партии 
советских н хозяйственных 
органов.

В отчетном докладе рай- 
нома, с которым выступил 
первый секретарь райкома 
Р. М. Бугров, и в речах де
легатов, приводились убеди
тельные примеры: там, где 
партийные организации ра
ботают по-боевому, где 
предъявляются высокие тре
бования к кадрам, к каждо
му работнику в сочетании с 
чутким, товарнцеским отно
шением, там наибольшая ак
тивность коммунистов н всех 
трудящихся. Положительно 
оценена деятельность пар

тийных организаций колхо
зов «Гигант»‘ и имени 50-ле
тия Великого Октября, рай- 
промкомбината и других.

В районе за отчетный пе
риод сделано немало. Хлебо
робы колхозов и совхозов 
упорно работали над повы
шением культуры земледе
лия. За минувшую пятилет
ку среднегодовая урожай
ность зерновых составила
15,6 центнера с гектара, 
или была на 6,8 центнера 
выше, чем в предыдущее 
пятилетие. Особый успех со
путствовал дружному кол
лективу земледельцев кол
хоза имени 50-летия Вели
кого Октября, где среднего
довая урожайность зерновых 
за пятилетие равна 21 цент
неру с гектара. В минувшем, 
крайне неблагоприятном го
ду собрано на круг по 20,5 
центнера зерна.

Колхозные и совхозные 
фермы больше стали произ
водить продуктов. За пяти
летку государству продано 
больше, по сравнению с пре
дыдущим пятилетием, мяса 
— на 57 процентов, молока 
•—на 60 и яиц — на 24 про
цента. Одновременно на 
фермах стало больше ско
та и птицы. Возросли мас
штабы строительства, укреп
ляется индустриальная база 
строительных организаций.

Тем не менее еще многие 
резервы для' повышения 
темпов роста производства 
используются недостаточно. 
Медленно расширяются по
севные площади зерновых 
культур, много- пашни не
продуктивно используется 
под кормовыми культурами, 
урожайность которых низка. 
С каждого гектара пашни 
шегарцы снимают, лишь 1Q 
центнеров кормовых единиц. 
Слабо налажено кормодобы
вание, где все еще много 
ручного труда. Отстает рай
он в механизации животно
водческих помещений. Мно
го изъянов в экономической 
работе.

Всем этим проблемам де
легаты уделили самое при
стальное внимание. Они го
ворили и о перспективах, и 
о текущих делах: о ходе зи
мовки скота, о подготовке к 
посевной первого года девя
той пятилетки.

Коммунисты восприняли 
решения декабрьского Пле
нума ЦК КПСС и сессии 
Верховного Совета СССР 
как свою боевую программу. 
Работа конференции, приня
тое иа ней решение свиде
тельствуют о решимости 
коммунистов возглавить тру
довой и политический подъ
ем трудящихся района в со
ревновании за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС.

На конференции высту
пил член бюро обкома пар
тии, председатель облоов-
профа В. П. Цареградскнй. 

* * *
На пленуме райкома 

КПСС первым секретарем 
райкома избран Р. М. Буг
ров, вторым секретарем — 
В. С. Сизов, секретарем — 
В. И. Певиев.

М. МАЛЬЦЕВ.

сандровского райкома
КПСС. Первым секретарем 

окупают- райкома избран М. А. Мат-

ОРГАНИЗАТОР ПРОИЗВОДСТВА
«Кв дню открытия XXIV съезда КПСС продать госу

дарству 900 тонн мяса, 2.000 тонн молока, 30 центнеров 
шерсти, надоить по 600 килограммов молока на фураж, 
ную корову. Полностью отремонтировать почвообраба
тывающую технику, 85 процентов тракторов, 70 про
центов комбайнов. Реализовать в первом квартале 
промышленной продукции не менее 26 — 28 процентов к плану 1971 года».

(Из социалистических обязательств трудящихся Бак- чарского района иа 1971 год).

Предпослав отчету с рай
онной партийной конферен
ции бакчарских коммунистов 
эти цифры, мы тем самым 
хотим подчеркнуть, что, как 
бы ни были различны вы
ступления делегатов, все 
она наполнены большой за
ботой о подъеме сельскохо
зяйственного и промышлен
ного производства, стремле
нием достойно встретить 
съезд партии. Не случайно 
в постановлении конферен
ции записано: главная зада
ча партийной организации 
состоит в том, чтобы моби
лизовать трудящихся рай
она на достойную встречу 
XXIV съезда КПСС, на ус
пешное выполнение планов 
и социалистических обяза
тельств первого года девятой 
пятилетки.

В истекшее пятилетие 
бакчарцы добились замет
ных успехов. План пятилет
ки трудящиеся района вы
полнили по продаже мяса 
государству на 134 процен
та, молока — на 105,9 про
цента, зерна—на 167,7 про
цента. Сверх плана произве
дено промышленной продук
ции на 1.900 тысяч рублей. 
Повысилось благосостояние 
трудящихся. Средний зара
боток рабочих промышлен
ных предприятий с 97 руб

лей в 1965 году поднялся 
до 142 рублей в 1970 году, 
колхозников соответственно 
— е 65 рублей до 102 руб
лей. За пять лет введено в 
эксплуатацию 23.670 квад
ратных метров жилья.

Однако, как было отме
чено в отчетном докладе 
райкома КПСС, с которым 
выступил первый секретарь 
райкома Н. Д. Досужев, 
партийная организация не 
приняла действенных мер к 
созданию базы высоких уро
жаев, роста продуктивности 
животноводства, для более 
ощутимого повышения про
изводительности труда на 
промышленных предприяти
ях. За последние два года 
резко упала урожайность 
зерновых, уменьшился на
дой молока от коров, допу
щен большой падеж скота. 
Ряд предприятий ие спра
вился с выполнением плана.

Рассматривая причины 
неудач и промахов, делега- * 
ты пришли к выводу, что 
показатели совхозов и про
мышленных предприятий 
прямо пропорциональны 
уровню партийного влияния, 
зависят от того, кто н как 
руководит хозяйством, как 
сумели коммунисты возгла
вить социалистическое со
ревнование.

На конференции было на
звано много фамилий ком
мунистов, которые стали за
стрельщиками досрочного 
выполнения пятилетнего 
плана, умелыми организато
рами коллективов и сель
скохозяйственного производ
ства.

О том, что значит умело, 
заинтересованно хозяйство
вать, убедительно показал 
на примерах начальник рай
онного управления сель
ского хозяйства В. Н. Его
ров. Он сравнил два сосед
них совхоза. У них одинако
вые земли и природные ус
ловия, но как разнятся по
казатели!

В совхозе имени Ленина 
с гектара собирают 17 цент
неров ржи, а его соседи из 
совхоза «Победа» — лишь
6,6 центнера. Соответствен
но и доход с гектара пашни 
здесь только 58 рублей, в 
то время, как в совхозе име
ни Ленина он составил 152 
рубля. Такое соотношение 
характерно и для других по
казателей.

Все дело в разном подхо
де к земле. В совхозе име
ни Ленина все — от агроно
ма до сеяльщика — землю 
знают и холят. Нельзя не 
удержаться, чтобы не при
вести еще одно сравнение. 
В совхозе имени Ленина за 
год было подготовлено но
вых земель 1.050 га, в 
«Победе» — 1.829, но в 
первом из них в этот же год' 
засеяно озимой рожью 900 
гектаров, а во втором—все
го 503 гектара. Вот они,

секреты разного хозяйство
вания!

Секретарь партбюро сов
хоза «Галкинский» В. К. 
Добрыдина рассказала с 
трибуны конференции о той 
организаторской и воспита
тельной работе, которую 
проводили коммунисты, до
биваясь выполнения взятых 
обязательств.

Соревнование в совхозе 
стало действительно движу
щей силой пройзврдетва. За 
первенство боролась каждая 
доярка и каждый тракто
рист, соревновались бригада 
с бригадой, ферма с фер
мой. Итоги подводились 
ежемесячно, а на уборке — 
по пятидневкам. Победите
ли соревнования поощря
лись морально и материаль
но.

Агитационная работа в 
поле сочеталась с созданием 
условий для работы хлебо
робов. В поле привозили го
рячие обеды, был выделен 
транспорт для доставки ме
ханизаторов на поля. Перед 
каждой ответственной кам
панией партбюро обсуждало 
методы и приемы политиче
ской и организаторской ра
боты. Коммунисты совхоза 
решили вести уборку уро
жая раздельным способом и 
настойчиво провели в жизнь 
свое решение. Поэтому 
здесь и не допустили потерь 
урожая. В повестку дня за
седаний бюро постоянно 
вносятся вопросы о выпол
нении коммунистами пору
ченного дела и взятых обя
зательств. Оттого тружени

ки хозяйства и добились вы
соких результатов.

К чему приводит неуме
лая партийная работа, го
ворит деятельность партор

ганизации ПМК-9. Собра
ния здесь проводятся от 
случая к случаю, актив
ность коммунистов в обсуж
дении вопросов очень низ
кая. Многие коммунисты не 
занимают авангардной роля 
на производстве. Неудиви
тельно, что ПМК не выпол
нила плана освоения новых 
земель, мало вывозит на 
поля местных удобрений.

Одна из лучших телятниц 
района Н. А. Кузьмина с 
болью рассказала, почему 
обязательства по приросту 
привесов телят она и ее то
варищи по работе не выпол
нили. Стадо за последние 
годы намного увеличилось, 
но помещений для скота сов
хоз «Прогресс» не строит. 
Идет массовый отел, а при
плод размещать негде.

— Я уж, — говорит Н. А- 
Кузьмина, — и не помню, 
когда у нас на ферме был 
зоотехник. Племенной рабо
ты не ведется никакой.

О том, что нет условий 
для выполнения взятых обя
зательств, говорил и шофер 
автопредприятия А. А. Мар
келов.

Райком в таких случаях 
заставлял держать ответ ру
ководителей и специалистов 
хозяйств. Недаром доклад
чик назвал до десятка фа
милий тех, кто был осво
божден от занимаемой дол
жности, и тех, кто сегодня

еще без должного чувства 
ответственности относится к 
выполнению государствен
ных планов.

И тем не менее в адрес 
бюро райкома была выска
зана справедливая критика 
за то, что, выдвигая тех ила 
иных товарищей на руково
дящую. работу, оно не всег
да достаточно изучало их 
деловые и политические ка
чества.

Райком многое просмот
рел в воспитании кадров. 
Делегаты высказывали пре
тензии в адрес Вакчарского 
объединения «Сельхозтехни
ка». Качество ремонта тех
ники низкое, никакой инже
нерной работы в совхозах 
объединение ие ведет.

Конечно, любое упущение 
объяснить можно. Но объяс
нение управляющего объ
единением «Сельхозтехни
ка» И. II. Немилостива по
разило участников конфе
ренции. По его словам, все 
недостатки происходят от
того, что у объединения в 
последние года очень пло
хие отношения с районным 
управлением сельского хо
зяйства.

— Связи нет совсем, - г  
сетует т. Немилостив.

Два учреждения, от сор- 
местной деятельности кото
рых во многом зависит раз
витие совхозов, вдруг не ста
ли признавать друг друга. 
Страдает общее дело.

Не заметить этого райком 
не имел права. Давно бы 
следовало разобраться, что

не поделили два руководи
теля районного масштаба, и 
призвать их к порядку.

О чувстве ответственно
сти за порученное дело на 
конференции говорили мно
го и самокритично.

— Возьмем, г; примеру, 
— говорит председатель 
райисполкома И. II. Старо
войтов, — наше 1 желание 
увеличить надои молока. 
Мы заставляем заниматься 
производством молока и зав. 
райфо, и начальника мили
ции —- всех, всех, всех, а 
человек, ответственный за 
это по своей должности, 
часто стоит в сторонке.

В новой пятилетке преду
смотрен значительный подъ
ем сельского хозяйства и 
промышленности. Необходи
мы более совершенные ме
тоды руководства производ
ством. Поэтому в выступле
ниях делегатов много места 
занимали мысли о том, как 
район готовится осущест
вить намеченные планы в 
1971 году. Хотя полеводы и 
обязались получить по 17 
центнеров зерна, 160 цент
неров силосных культур с 
гектара, но подготовка к 
взятию этих рубежей ведет
ся слабо: мало еще заготов
лено и вывезено иа поля 
удобрений, медленно гото
вятся семена. Ежегодно сов
хозы испытывают недоста
ток в трактористах и ком
байнерах, но и сейчас, за 
исключением совхоза «Чер- 
нышовский», пополнение ря
дов механизаторов не гото
вится. Управление сельского 
хозяйства учебу механизато
ров не организует, а бюро 
райкрма КПСС с него за 
это на спросило.

Некоторые руководители

хозяйств сетуют на то, что 
не хватает рабочих рук, а 
много молодежи уезжает из 
села. Нелицеприятный раз
говор на эту тему на кон
ференции показал, что жа
луются на молодежь те хо
зяйственники, которые но 
проявляют о ней заботы.

Зав. отделом культуры 
райисполкома А. П. Мирощ- 
никова рассказала о содер
жательной культурной жиз
ни галкинцев. В их Дома 
культуры постоянно идут 
концерты, спектакли, прово
дятся тематические вечера, 
беседы и лекции. И в .основ
ном — силами самих же 
галкинцев, при очень плодо- 
творном участии школы.

О молодой смене надо за
ботиться задолго до того, 
как ребята получат аттеста
ты. Конференция же отмети
ла, что в школах района 
слабо поставлено производ
ственное обучение, недоста
точна для этого материаль
ная база, не хватает учите
лей.

В работе конференции 
приняли участие член бюро 
ооласгного комитета КПСС, 
председатель областного ко
митета народного контроля 
К. А. Цыцарев, а также ру
ководители ряда областных 
организаций.

Конференция избрала но
вый состав райкома КПСС, 
ревизионной комиссии и де
легатов на областную пар
тийную конференцию.♦ * *

На состоявшемся пленуме 
районного комитета партии 
первым секретарем райкома 
избран Н. Д. Досужев, вто
рым секретарем — Н. И, 
Головин, секретарем ;— 
А. П. Краснов.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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13 января 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ;

Пропагандист бесценного наследия
ИНСТИТУТУ М АРКСИ ЗМ А-ЛЕН И Н И ЗМ А-5 0

За большие заслуги в на
учной разработке, издании, 
пропаганде идейного насле
дия К. Маркса, Ф. Энгельса, 
В. И. Ленина и в связи с 
50-летнем со дня основания 
Институт марксизма-лени
низма при ЦК КПСС на
гражден орденом Ленина.

Корреспондент ТАСС по- 
. просил заместителя дирек
тора института, профессо
ра, доктора исторических 
наук Г. Д. Обичкина расска
зать об основных этапах

пути, пройденного этим 
важнейшим научно-исследо
вательским учреждением 
партии, о том, как его кол
лектив выполняет задачи, 
поставленные перед ним 
Центральным Комитетом 
КПСС.

— 'Постановлением .ЦК 
-РКП(б) от 11 января 1921 
года, -— сказал Г. Д. Обнч- 
кин, — в Москве был соз
дан Институт Маркса и Эн
гельса. В 1923 году по ини
циативе Московской партий

ной организации основан 
Институт Ленина, а в 1931 
Году Институт Маркса и Эн
гельса и 1 Институт Ленина 
объединились в единый Ин
ститут Маркса—Энгельса 
— Ленина, ныне Институт 
марксизма-ленинизма при 
ЦК КПСС. •

Наша партия проделала 
громадную работу- по соби
ранию и изданию : литера
турного наследия К. Марк
са, Ф. Энгельса, В. И. Лени
на. В настоящее время по

давляющая часть рукописей 
основоположников научного 
коммунизма, продолжателя 
их великого подвига В. И. 
Ленина и историко-партий
ных документов хранится в 
Москве, в Центральном пар
тийном архиве Института 
марксизма-ленинизма.

Колоссальный научный 
архив позволил институту 
с первых лет его создания 
развернуть широкую дея
тельность по изданию тру
дов гениальных мыслителей

Я революционеров. Давно 
уже разошлось первое изда
ние Сочинений К. Маркса и 
Ф. Энгельса в 29 томах. За
тем был осуществлен вы
пуск второго, более полно
го издания собрания Сочи
нений основоположников 
научного коммунизма в 39 
томах, сейчас ведется рабо
та по подготовке 11 допол
нительных томов и изданию 
произведений Маркса и Эн
гельса на языках оригинала.

»

В ХОРОШЕМ ТЕМПЕ НАЧАЛИ ПЕРВЫЙ ГОД ДЕ
ВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ СТРОИТЕЛИ СМУ-14 ТРЕСТА 
«ЮЖГАЗПРОМСТРОИ», НАЧАВ ПРОКЛАДКУ НЕФ
ТЕПРОВОДА АЛЕКСАНДРОВСКОЕ — ТОМСК — АН
ЖЕРО-СУДЖЕНСК СО СТОРОНЫ ГОРОДА АНЖЕРО- 
СУДЖЕНСКА, КОЛЛЕКТИВ МОНТАЖНИКОВ, МЕХА
НИЗАТОРОВ, РАБОТАЮЩИХ ПОД РУКОВОДСТВОМ 
НАЧАЛЬНИКА УЧАСТКА АЛЕКСЕЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 
ПЕТРОВА, ЕЖЕДНЕВНО ПЕРЕВЫПОЛНЯЕТ ПЛАН 
МОНТАЖНЫХ РАБОТ.

ОТЛИЧНЫХ УСПЕХОВ ДОБИВАЕТСЯ ОДИН ИЗ 
ЛУЧШИХ СВАРЩИКОВ-ИОЛУАВТОМАТЧИКОВ МИ
ХАИЛ ТИМОФЕЕВИЧ АЗАРОВ. РАБОТАЯ НА СВАР
КЕ ТРУБ ДИАМЕТРОМ 1.220 МИЛЛИМЕТРОВ, ОН 
СИСТЕМАТИЧЕСКИ ВЫПОЛНЯЕТ ПЛАН НЕ МЕНЕЕ 
ЧЕМ НА 120 ПРОЦЕНТОВ. КАЧЕСТВО СВАРОЧНЫХ 
РАБОТ ВСЕГДА ВЫСОКОЕ.

НА СНИМКЕ: М. Т. АЗАРОВ.
Фото В. Ефименко.

Конференция
математиков

С дверей многих аудито
рий главного корпуса уни
верситета только недавно 
исчезли надписи: «Секция 
теории функций», «Секция 
геометрии», «Секция алгеб
ры», «Секция астрономии и 
геодезии» и т. п. Закончи
лась научная конференция 
механико - математического 
факультета и научно-иссле
довательского института 
прикладной математики и 
механики.

Математические конфе
ренции в Томске имеют 
свои традиции. По инициа
тиве томских математиков с 
1960 года в Томске были 
проведены три сибирские 
конференции по математике 
и механике. Каждая из этих 
конференций привлекала 
ученых из многих городов 
Советского Союза. И на этот 
раз на конференции можно 
было встретить ученых из 
различных городов нашей 
страны: Владивостока и Ка
лининграда, Донецка и 
Фрунзе, Якутска и Киева, 
Новосибирска, Иркутска, 
Улан-Удэ, Омска, Кирова, 
Ворошиловграда, Кемерова, 
Саратова, Новокузнецка, 
Одессы. Приехали многие 
воспитанники томских мате- 
•матических школ. Среди них 
следует отметить члена-кор- 
респондента Академии наук 
УССР профессора Г. Д. Су
ворова и профессора докто
ра И. А. Александрова — 
оба они теперь работают в 
Донецком научном центре и 
возглавляют группы матема
тиков, разрабатывающих 
проблемы, начало исследо
ваниям которых положено в 
Томске. Профессор доктор 
В. С. Малаховский возглав
ляет теперь кафедру гео
метрии в недавно открытом 
Калининградском универси
тете и продолжает . там ис
следования по дифферен 
цнальной геометрии. При
ехал из Новосибирского ака
демгородка выпускник фа- 
, куПьтета профессор доктор 
А. И. Прилепко.

В работе • конференции 
участвовало около 300 че
ловек, 159 участников вы
ступили с докладами и на
учными сообщениями. Мно
голюдными были заседания 
секций геометрии и теории 
функций — по основным 
направлениям исследований 
томских математиков. Ожив
ленно прошли заседания 
секций алгебры, |4еханикн и 
астрономии, дифференци
альных уравнений, вычисли
тельной математики, мето
дики преподавания матема
тики; Состоялся полезный 
обмен мнениями о дальней
ших перспективах научно- 
исследовательской работы 
но математике н механике в 
Томском университете.

Признано целесообраз
ным проводить подобные 
итоговые научные конфе
ренций ежегодно.

Н. КРУЛИКОВСКИЙ,
*- доцент.

сообщения из-за рубежа
РУБЕЖИ
ВЕНГЕРСКИХ
СТРОИТЕЛЕЙ

БУДАПЕШТ, 11 января. 
Корр. ТАСС. А. Семенов 
передает:1

34 новых крупных пред
приятия сдадут в г текущем 
году венгерские строители. 
Это только меньшая часть 
обширной строительной про
граммы. Всего же в Венгер
ской Народной Республике 
будет сооружено свыше 80 
промышленных объектов, 
семь из которых будут нача
ты в этом году.

Значительное место в 
программе занимает жилищ
ное строительство. Жилой 
фонд страны должен попол
ниться 71 тысячью новых 
квартир.

П Р О Д У К Т О В  С Т А Л О  БОЛЬШЕ
ХАНОЙ, 11 января. 

(ТАСС). Трудящиеся ДРВ, 
восстанавливая и развивая 
экономику, добиваются но
вых успехов в решений на
роднохозяйственных задач.

Ханойская печать сообща

ет, что в 1970 г. крестьяне 
республики продали госу
дарству продовольствия на 
40 процентов больше, чем в 
предыдущем году. Пред
приятия пищевой промыш
ленности Демократического 
Вьетнама выполнили го

довой план на 115 процен
тов, увеличив выпуск саха
ра, чая, растительного масла 
и других продуктов. В ны
нешнем году объем произ
водства продовольственных 
товаров возрастет на 20 про
центов.

ЗАБАСТОВКА В Г* АЗЕ
ЛОНДОН, 11 января. 

(ТАСС), Населенна оккупи
рованного израильтянами 
сектора Газа объявило заба
стовку. В главном городе 
сектора закрыты магазины, 
не сработают школы. Изра
ильские власти Прибегают к 
репрессиям, пытаясь пода
вить активизировавшееся со
противление арабского насе
ления оккупантам. Как сооб

щает. корреспондент агент
ства Рейтер, на всей терри
тории Газы введен комен
дантский час.

Забастовка объявлена в 
знак протеста против заявле
ний ряда израильских руко
водителей о намеченном соз
дании новых . израильских 
поселений в оккупированном 
секторе и введения комен
дантского часа в Газе.

П Р Е С Т У П Н И К  П Е Р Е Д  С У Д О М
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

12 января. (ТАСС). Вчера 
здесь в здании суда по уго
ловным делам района Мо
абит началось предваритель
ное слушание дела фашист

ского молодчика Вайля, со
вершившего в ночь на 7 но
ября прошлого года покуше
ние на советский караул у 
памятника советским вои
нам в Тиргартене (англий
ский сектор оккупации).

В ходе предварительного 
сдущация судья Дрлжен ре
шить вопрос о передаче де
ла .Вайля на рассмотрение 
британских судебных вла
стей в Западном Берлине,

Новое вторжение
ПАРИЖ, 11 января. 

(ТАСС), - Южновьетнамские 
марионеточные войска пред
приняли новое вторжение 
на территорию Камбоджи.

Как' видно из сообщения 
агентства Франс Пресс, бо
лее 2.000 солдат сайгон с них 
марионеток при поддержке 
танков и артиллерии уже до
стигли города Кампонгтрабек 
в 80 км к юго-востоку от 
Пномпеня. Перед этими .вой
сками поставлена задача по
пытаться удержать откры
тым шоссе К° 1, связываю
щее столицу Камбоджи с 
Сайгоном. Все' другие доро
ги, соединяющие Пномпень 
с . важнейшими городами 
страны, находятся под конт
ролем камбоджийских пат
риотических сил.

К И Т А Й :  П О А Г О Т О В К А  К С Е С С И И  В С Н П
Как сообщила газета 

«Жэньминь жибао», в ны
нешнем году в КНР предпо
лагается созвать сессию Все
китайского собрания на
родных представителей
(ВСНП). Хотя точный срок 
созыва сессии окружен глу
бокой тайной, иностранные 
наблюдатели, находящиеся 
в Пекине, не исключают воз
можность того, что она бу
дет созвана уже в январе.

ВСНП, являющееся в со
ответствии с конституцией 
1954 года высшим законода
тельным органом КНР, по
следний раз собиралось в 
полном составе шесть лет 
назад — в декабре 1964 — 
январе 1965 года. Еще в 
1968 году истек четырех- 
летннй срок мандатов депу

татов ВСНП- Председатель 
собрания, маршал Чжу Дэ 
был еще в начале «культур
ной революций»' • объявлен - 
«отступником», «военным 
князьком». Бесследно исчез
ли с китайской политиче
ской сцены многие из его 
18 заместителей по ВСНП, 
значительная, если не боль
шая, часть депутатов ВСНП.

Ныне, судя по сообщени
ям из- Пекина, китайское ру
ководство намерено «возро
дить» ВСНП, чтобы от его 
имени одобрить те переме
ны,, которые произошли в 
стране в результате «куль
турной революции». На сес
сии, возможно, будет объяв
лено о новом главе государ
ства (председатель КНР 
Лю Шао-ци, как известно.

был в период «культурной 
революции» объявлен одним 
из «главных,ревизионистов» 
и в 1966 году фактически 
смещен со своего поста). 
Ожидается, что сессия ут
вердит иовых членов Госу
дарственного совета из чис
ла теХ, кто занял миниСтер- 

'ские посты в: результате-и в 
ходе «культурной револю
ции».

Подготовка к сессии 
ВСНП, как можно судить по 
отдельным сообщениям, по
ступающим из Китая, про
ходит в сложной обстановке. 
В прошлом депутаты ВСНП 
избирались провинциальны
ми народными собраниями, 
которые, являясь представи
тельными форумами, выра
жали мнения, и волю боль

шей части населения данно
го района страны. Однако в 
период «культурной- револю
ции» созыв таких собраний 
был фактически прекращен. 
В последний период народ
ные собрания подменяются 
«съездами активистов по 
изучению идей Мао» и еле-, 
нами участников армейского 
«движения за' создание рот 
«четырех хорошо». «Съез
ды -активистов по изучению 
идей Мао», если судить по 
сообщениям прессы, уже 
проведены более чем в” по
ловине из 29 китайских про
винций и автономных райо
нов. На них, как полагают, 
и были назначены делегаты 
на предстоящую сессию 
ВСНП.

(ТАСС).

ПОЛОЖЕНИЕ В ИОРДАНИИ
БЕЙРУТ, 11 января . (ТАСС). 

По п о ступ аю щ им  сюда сооб
щ ениям , в И ордании продол
ж ае т  со хр а н я ться  н а п р я ж е н 
ная обстановка . Б отд ельн ы х 
районах Ам мана вчера вече
ром была сл ы ш на  перестрел
ка , в городе по -преж н ем у за
кр ы т ы  м агазин ы , ш ко л ы  и 
д ругие общ ественны е у ч р е ж 
дения.

П редставитель палестинской  
ор га ни за ц и и  «Ф атх» заявил 
здесь, что и орд ан ски е  пр ави 
тельственны е войска  и т а н ки  
о к р у ж и л и  вчера лагерь пале
с т и н с к и х  беж енцев «Аль-Ба- 
каа» , н аход ящ ий ся  недалеко 
от и орд анской  столи цы , и под
вергли его обстрелу. По сло
вам представителя, иордан
с ки е  воо руж ен н ы е  силы  т а к 
же атаковали  в А м мане ш таб- 
кв а р ти р у  Ц К О рганизации  ос
вобождения П алестины .

ПАРИ Ж , 11 ян вар я , .(ТАСС). 
К а к  передает из А м м ана ко р 
респондент а ген тства  Ф ран с  
Пресс, п р е м ьер -м ин и стр  Иор
дании  Васфи Телль в беседе 
с делегацией из ла геря пале
с т и н с к и х  беж енцев «Аль-Ба- 
каа»  заявил о по д де рж ке  
и о рд ан ски м  правительством  
п а л е сти н ско го  д ви ж е ни я  со
пр отивл е н ия . О дновременно 
и ор д а н ски й  п р е м ьер -м ин и стр  
предупредил  членов делега

ции об опасности  для судеб 
стран ы  деятельности  н е кото 
р ы х  «элементов извне, ко то 
рые пы та ю тся  возрод ить  ра з
ногласия среди населения».

На пр есс-конф еренции  в 
и орд анской  столице м ин и стр  
инф орм ации А днан А бу Ода 
подтвердил готовность  иордан
ско го  правительства  п р и н я ть  
в А м мане представителей 
глав го суд арств  и пр ави 
тельств  а р а б ски х  стран . К а к  
известно, с подобной и н и ц и а 
тивой  вы ступ и л  президент 
OAF А. сада?.

КА И Р , 11 января . (ТАСС). 
Н аходящ ийся в Каире предсе
датель В ы сш его  м еж ар абско го  
ком и тета  по норм ализации  по
л о ж е ни я  в И ордании Бахи 
Л адхам провел совещ ание с 
Послами а р а б ски х  стр а н , а к 
кред и то ван ны м и  в Каире . По 
о ко н ч а н и и  совещ ания Л адхам 
заявил на пресс-кон ф е рен ци и , 
что он вручил  послам для пе
редачи своим  правительствам  
доклад  о соб ы тия х  в Иорда
нии  и мерах ком и тета  в це
л я х  вы полнени я  и зве стн ы х  
со гла ш ен и й  о норм ал изаци й  
о б ста но вки  в это й  стране,

В .ход е  состоявш егося ' сове
щ ания, отм етил Л адхам, было 
заявлено, что  соб ы тия  в И ор
дании за тр а ги ва ю т  интересы  
всей а р аб ско й  н а ц и и .

РАСКРЫТ АНТИПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ 
ЗАГОВОР В БОЛИВИИ

Многое сделано по подго
товке и изданию отдельных 
произведений К. Маркса и 
Ф. Энгельса, тематических 
сборников их трудов, вышли 
в свет научные биографии.

Огромная работа ведется 
по изучению рукописей и 
выпуску в свет трудов 
В. ГГ. Ленина. Последнее, 
Полное собрание его Сочи
нений, как известно, состоит 
из 55 томов. В него вошло 
около девяти тысяч доку

ментов, из которых более 
половины не включалось в 
предыдущие издания, около 
1.100 работ опубликованы 
впервые.

37 томов составили из
данные Институтом марк
сизма-ленинизма «Ленин
ские сборники». Выпущено 
много тематических сборни
ков, неоднократно выходи
ли сборники избранных про
изведений Владимира Иль
ича, систематически переиз
даются его отдельные рабо
ты. Вышла в свет научная 
биография Ленина, популяр
ный биографический очерк, 
четыре тома воспоминаний, 
первый том биографической 
хроники.

Большое место в деятель
ности института занимает

НЬЮ-ЙОРК, 11 января. 
(ТАСС). Министерство внут
ренних дел Боливии опубли
ковало коммюнике, в кото
ром говорится., что в стране 
раскрыт новый заговор пра
вых сил, ставивший целью 
свержение правительства 
Хуана Хосе "Торреса. Как 
заявил министр внутренних 
дед Хорхе Гальярдо, попыт
ки фашистских элементов 
захватить власть в стране 
провалились. Правительство 
контролирует положение.

Как сообщает корреспон
дент АП из Ла-Паса, в ком
мюнике содержится призыв 
к «рабочим, студентам а 
всему населению страны за
щитить революцию от пра
вых сил».. Боливийский ра
бочий центр призвал своих

подготовка многотомного 
научного труда по истории 
КПСС, издание документов 
партии, международного ра
бочего и коммунистического 
движения.

Постановлением ЦК
КПСС на Институт марксиз
ма-ленинизма возложена 
координация всей научно- 
исследовательской работы в 
области историко-партийной 
науки. Главное внимание 
института сосредоточивает
ся на разработке актуаль
ных проблем истории КПСС 
и партийного строительства, 
научного коммунизма, меж
дународного коммунисти- 

-ческого движения, а также 
организации научной инфор
мации по этим направлени
ям.

(ТАСС).
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ВОСЕМЬ 
ПРЕТЕНДЕНТОВ 
НА КУБОК

■ Одиннадцатого января со
стоялась последняя встреча 
одной восьмой финала розы
грыша кубка СССР по хок
кею. Воскресенский «Хи
мик» на своем поле победил 
киевское «Динамо» . — 12'3 
(2:2, 7:0, 3:1).

Итак, осталось восемь 
претендентов на приз. Два 
четвертьфинальных матча 
ЦСКА — «Локомотив» и 
«Химик» — «Спутник» 
(Нижний Тагил) состоятся 
шестнадцатого января, а 
два других —- «Спартак» — 
«Динамо» и «Трактор» — 
СКА (Ленинград)—семнад
цатого. Воскресенцы будут 
принимать уральцев, по
скольку те проводили пре
дыдущие матчи на кубок у 
себя дома, ленинградцы яге 
едут в Челябинск по жре
бию.

(ТАСС).

ГОНКИ 
НА ЛЫЖНЕ

В минувшее воскресенье 
на лыжной базе ДСО «Уро
жай» прошли соревнования 
сборных команд районов 
области на «Приз Нового го
да». Звание сильнейших 
оспаривали 11 коллективов.

Женщины стартовали на 
дистанции 5 километров. 
Сильнейшей стала Людмила 
„Береснева, второй была Га
лина, чТутундаева..и третье
место , заняла Галина, Несте
ренко. - -  все ,из,спортивно
го клуба «нива»■(сельхоз
техникум)’:: ,\ . ,

Интересная боркб'а разго
релась, у мужчин Ма: 15-ки
лометровой дистанции. Им 
предстояло пробежать два 
круга по 7,5 километра. 
Первый круг лидировал ма
стер спорта СССР предста
витель команды Томского 
района Петр Новосельцев. 
На втором круге лидерство 
захватил молодой спортсмен 
из спортивного клуба «Ни
ва» Николай Хасанов. Он и 
стал победителем в гонке. 
Его результат —• 46 минут 
14 секунд. Вторым закон- , 
чил дистанцию Петр Ново
сельцев*, проигравший побе
дителю 44 секунды. Треть
им с результатом. 47 минут 
23 секунды . финишировал 
Валерий Чечилыищкип из 
Кривошеннского района.

В командном зачете пер
вое место и «Приз Нового 
года» завоевали второй год 
подряд лыжники спортивно
го , клуба «Пива», вторыми 
были спортсмены Томского 
и третьими — Асиновского 
районов.

В. МИТРОХИН.

НА СНИМКЕ: момент игры между кемеровчанамн и 
томичами. Фото Е. Лисицына.

СРЕДИ ЗАМЫКАЮЩИХ
Закончились продолжав

шиеся пять дней зональные 
соревнования по волейболу 
мужских команд Иркутской, 
Кемеровской, Томской, Но
восибирской, Омской обла
стей, Красноярского и. Ал
тайского краев. Лучшие во
лейболисты этих областей и 
краев соревновались в спор
тивном зале Томского заво
да резиновой обуви за по
четное звание ■ чемпионов 
Сибири и право участвовать 
в финале V летней Спарта
киады народов РСФСР.

Ilrpbi начались турниром 
в двух подгруппах. Волею 
жребия в первую подгруппу 
вместе с томичами попали 
команды Кемеровской и Ир
кутской областей. Четвер
тый участник подгруппы —• 
команда Тувинской АССР 
на соревнования не прибы
ла. В другой подгруппе игра
ли команды Омской. Ново
сибирской областей, Красно
ярского и Алтайского краев.

После предварительных 
игр в финальную группу 
участников, претендующих 
на первое место, вошли 
команды Иркутской, Ом
ской, Новосибирской н Ке
меровской областей.

Основные события раз
вернулись в четвертый и 
пятый дни соревнований. 
Иркутский волейболисты, 
имея в своем составе опыт
ных спортсменов, победили 
команду Новосибирской об
ласти со счетом 3:1. После ■ 
этой победы они вместе с

омскими волейболистами 
стали основными претенден
тами на первое место.

Чемпион Сибири опреде
лился в игре команд Иркут
ской и Омской областей., В 
этой встрече команды про
демонстрировали красивый 
волейбол, достойный! чемпи
онского титула. Победу одер
жали иркутяне — 3:6. Чем
пионом зоны стаЛи иркут
ские волейболисты. Второе 
место заняли омичи. Ново
сибирцы, победив кемеров- 
чан, вышли, на третье место.

В группе соревнующихся 
за пятое —- седьмое места 
заключительной игрой была 
встреча между командами 
Томской области и Алтай
ского края. Эти команды не 
имели на счету ни одной 
победы. Решался вопрос, кто 
же будет седьмым... Томи
чи выиграли (3:0) и вышли 
на 6-е Место.

Томичй на минувших со
ревнованиях выглядели го
раздо ;слабее команд Иркут
ской, Омской и Новосибир
ской областей. Занятое ме
сто соответствует их спор
тивной подготовке. Наши 
волёЙб#л|ф^ы слабо играют 
и в защите; и в нападении.

В заКляЙштельном параде 
чемпионам были вручены 
командный, переходящий 
приз,' ценные призы каждо
му участнику и жетоны.

Приз Томского. обкома 
ВЛКСМ, получила омская 
команда. -Новосибирцам был 
вручен Диплом III степени.

В. ПОПЕЛЬ.

членов «быть готовыми сра- > 
жаться». Я

В официальных правитель
ственных заявлениях не го
ворится, кто возглавляет 
этот заговор правых. Одна
ко в кругах, связанных с 
правительством, заявили, 
передает корреспондент АП, 
что в число заговорщиков, 
по-видимому, входит бывший 
начальник военного коллед
жа Уго Баисер Суарес, ра
нее замешанный в другом 
заговоре.

* * *
ПАРИЖ, 11 января. 

(ТАСС). Как сообщает кор
респондент агентства Франс 
Пресс из Ла-Паса, заговор
щики, пытавшиеся поднять 
ночью мятеж против прави
тельства Боливии, сегодня 
утром сдались правительст
венным войскам.

МОСКВА. Крупное от
крытие столичных медиков 
зарегистрировал Комитет 
по делам изобретений и от
крытий при Совете Минист
ров СССР. Новое откры
тие, сделанное академиком 
В. М. Ждановым, доктором 
медицинских наук Ф. И. Ер
шовым и кандидатом меди
цинских наук Л. В. Урывае- 
вым, значительно пополни
ло наши сведения о виру
сах.

Результаты исследования 
московских вирусологов да
ют возможность для созда
ния совершенных способов 
борьбы с вирусными заболе
ваниями.

НА СНИМКЕ: доктор ме
дицинских наук Ф. И. Ер
шов в своей лаборатории.

Фото В. Созинова.
(Фотохроника ТАСС).

Н А  П О В Е С Т К Е  Д Н Я — М У З Ы К А
Окончилась очередная ме 

тодическая конференция 
преподавателей детских му
зыкальных школ области, 
продолжавшаяся три дня. С 
докладами выступили В. Л. 
Прашин, А. Ф. Костюковнч,

Н. И. Кувшинов, Ю. А. Ель
цов, Н. Ф. Овчинников, 
В. П. Галеев, Т. И. Першина 
н другие. Интересно прошли 
открытые уроки в музыкаль
ных школах Томска препо
давателей Э. Н. Жуковой,

Л. К. Пушкаревой, В. В. 
Зуевой, Л. В. Родиковой, 
Р. И. Дмитриевой. В заклю
чительный день состоялся 
обмен мнениями;

Б. МАМОНТОВ.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 13 января 1971 года .

Репортаж БИОГРАФИЯ ОДНОГО УСКОРИТЕЛЯ
— Пуск!
— Есть пуск!
Через мгновение из-за 

многотонных свинцово
стальных дверей раздается 
короткий щелчок, а на экра
не осциллографа проскаки
вает короткая кривая. В 
воздухе тонко пахнет озо
ном.

— Этот импульс вырастет 
в пять раз, когда запустим 
ускоритель в рабочий ре
жим, — показывает на блед
ное отражение на экране за
ведующий лабораторией на- 

,посекундной импульсной 
техники Института оптики 
атмосферы Сибирского от
деления АН СССР Б. М. 
Ковальчук. Идет запуск им
пульсного ускорителя элек
тронов.

Множество типов ускори
телей существует в мире.
Для науки они — «ми
кроскопы, обращенные в 
микромир». Но ускорители 
щеголяют не только в нак
рахмаленных манишках «чи
стых» исследований. Они 
примеряют и рабочую блу
зу: как обычные станки, вы
пускают серийную продук
цию — кремниевые логиче
ские блоки.

Что же представляет из 
себя установка, при запуске 
которой мы присутствуем? 
Читателя обычно поражают 
цифры, характеризующие 
ускорители: многометровые 
диаметры, тонны уникаль
ной . аппаратуры. Но ги
гантские размеры, колос
сальная стоимость — скорее 
беда, чем достоинство. 
Этот ускоритель напомина
ет гаубицу. Сходству с ар
тиллерийским орудием он 
обязан прежде всего гори
зонтально расположенной

круглой емкости около по
луметра диаметром. Уста
новка смонтирована на коле
сах. Проста в обращении, 
несложна в устройстве, мо
бильна в работе.

Поражает «характер» ус
корителя. Он видится в циф
рах. Установка позволяет
получать электронные пуч
ки силой пятьдесят тысяч 
ампер, ускоренные до одно
го миллиона электрон-
вольт. Мощность ускорите
ля в импульсе — пятьдесят 
миллионов киловатт — в де
сять раз превышает мощ
ность Братской ГЭС.

Тернист путь познания. 
Вот и дорога к созданию ус
корителя лежала через ло
кальную революцию в обла
сти физики эл'ектрических 
разрядов в вакууме.

Было это так. Физикам 
давно известен эффект, на
званный автоэлектронной 
эмиссией. Суть его в следу
ющем. Если на металличе
ское острие подавать высо
кое напряжение, то из него 
будут вырываться электро
ны. Чем больше этих элек
тронов, тем сильнее нагре
вается металл. С достижени
ем критического тока кон
чик острия взрывается, по
ток электронов резко увели
чивается. Понимание причин 
этого эффекта вело к раз
гадке тайны электрического 
разряда в вакууме.

О природе пробоя име
лось несколько противоре
чивых гипотез. Одни уче
ные считали ответственным 
за пробои анод,' другие ут
верждали, что пробой про
исходит из-за вырывания 
частиц металла от одного из 
электродов, третьи... Впро
чем, каждая солидная фи

зическая школа давала свое 
толкование.

В середине 60-х годов за 
разгадку тайны пробоя взя
лись в научно-исследова
тельском институте ядерной 
физики, электроники и ав
томатики при Томском по
литехническом институте. 
После длительных, трудоем
ких экспериментов коллек
тиву сектора высоковольт
ной техники под руководст
вом тогда еще кандидата 
технических наук Г. А, Ме
сяца удалось установить, 
что пробою предшествует 
появление плазменного об
лачка на катоде и резкое 
возрастание потока электро
нов. Ученым удалось не 
только установить, что имен
но облачко плазмы повинно 
в резком возрастании пото
ка электронов, но и научить
ся управлять процессом 
взрывной эмиссии, как на
звали эффект авторы. Итоги 
исследования были положе
ны в основу докторской дис
сертации Г. А. Месяца.

В НИИ ядерной физики 
уже давно работают над 
созданием наносекундной 
(нано — одна миллиардная 
доля единицы) импульсной 
техники, то есть над созда
нием ускорителей. Исследо
вателям очень помогла уни
кальная съемочная аппара
тура, позволяющая фикси
ровать события с экспози
цией в миллиардную долю 
секунды.

Результаты исследований 
томских физиков получили 
большой резонанс. Как толь
ко известия о них дошли до 
широких научных кругов, 
Г. .А. Месяца пригласили в 
Париж на симпозиум физи
ков, где он сделал доклад.

Это было два года назад. 
Позднее Месяца избирают 
членом оргкомитета между
народного симпозиума по 
электрическим разрядам в 
вакууме, поручают ему под
готовить обзорную статью 
но исследованиям, проводи
мым в институте, разумеет
ся, с анализом результатов 
исследований ученых дру
гих стран. В обзор, с кото
рым выступил доктор наук 
Г. А. Месяц на симпозиуме 
в Канаде, вошли как со
ставные доклады старшего 
научного сотрудника . Инсти
тута оптики атмосферы 
Д. И. Проскуровского, на
учных сотрудников НИИ 
ядерной физики Я. Я. Юри
не и В. И. Ротштейна, аспи
ранта ТИРиЭТа Геннадия 
Баженова. Доклады ученых 
из далекой Сибири получи
ли высокую оценку участ
ников симпозиума.

Теперь на повестке дня 
стояло создание мощных ус
корителей электронов. Ис
следователи давно мечтают 
запрячь в свои рабочие те
лежки мощный электронный 
пучок.

Первое, за что взялись 
ученые, — создание като
да, способного испускать 
поток электронов огромной 
силы тока. В 1967 году 
группа в составе С. П. Бу-- 
гаева, Б. М, Ковальчука, и 
Г. А. Месяца получает , ав
торское свидетельство на 
изобретение плазменного ка
тода. На его базе был пост
роен первый ■ ускоритель, 
явившийся моделью сегод
няшнего, более мощного и 
совершенного.

К созданию последнего 
приступили год назад. К то
му времени большая часть

творческого коллектива пере
шла в Институт оптики ат
мосферы. • Здесь в состав 
творческой группы вошли 
главный инженер академи
ческого института Ф. Я. За
гулов, аспиранты ТИРиЭТа 
Юрий Поталицын и Алек
сандр Ельчанияов, инжене
ры Валерий Лавренович, 
Борис Семин и другие. Ра
ботали, одержимые желани
ем быстрее опробовать свое 
детище: смелость идеи, но
визна увлекла всех. За год 
было все — и участие в 
строительстве бункера для 
установки, и бессонные но
чи, и пренебрежение отпус
ком. «Кто-то по ошибке 
запаял Отверстие, — рас
сказывает Ковальчук, — 
и давление не проходило. 
— Раз пять проверили — 
вроде, все нормально. Тог
да, грешным делом, засом
невались в законе Архиме
да...».

Принципиальная схема 
ускорителя проста. Основ
ные узлы: накопитель энер
гии, коммутирующее устрой
ство, катод. Томский уско
ритель отличается от анало
гичных — допустим, амери
канских — системой ком
мутации. В американских 
установках включение про
изводится искрой. Томские 
физики коммутатором опре
делили... электронный пу
чок маленького ускорителя. 
Этот метод имеет большие 
перспективы. Кстати, за 
коммутирующее устройство 
коллектив создателей полу
чил еще одно авторское сви
детельство.

Основное направление 
академического института 
—; исследование оптики ат
мосферы. Физики-атмосфер-

ники получили в последнее 
время совершенный инстру- S 
мент — лазер. Но обычные 
лазеры уже. ке устраивают 
ученых, им нужны специ
альные. Так вот эти ускори
тели и будут использовать
ся для «накачки», зарядки 
таких специальных кванто
вых генераторов. «Сейчас,
— говорит Г. А. Месяц, — 
вопрос в принципе решен, 
нужно делать».

Другое направление ис
пользования ускорителя — 
дефектоскопия. На днях 
академический институт за
ключил договор с НИИ 
электронной интроскопии —■ 
испытать установку для 
мгновенного структурного 
просвечивания. Насколько 
это важно, читатель может 
судить по такому примеру. 
Центрифуга вращает изде
лия с огромной скоростью.
И очень важно узнать, ка
кие изменения происходят 
внутри изделия. Электрон
ный пучок может за наносе
кунду сделать фотографию 
внутренней структуры изде
лия. Как. впрочем, и взрыва.

Есть планы использовать 
ускоритель для создания 
еще более мощной , установ
ки. Здесь он, в свою оче
редь, будет выполнять роль 
коммутирующего устрой
ства.

Такова биография том
ского ускорителя. Необходи
мо подчеркнуть, что в его 
разработке участвовали уче
ные трех институтов — двух 
вузовских и академического. 
Пример такого содружества
— явление очень перспек
тивное. Крупные достиже
ния в науке под силу круп
ным коллективам.

В. МОКРУШИН.

Новый год — праздник семейный, в большинство лю
дей встречали его дома, с др>зьями. Праздничные теле
передачи многие смотрели на голубом экране марки 
«Рекорд-В301» Выпуск этого высококачественного сов
ременного телевизора освоен воронежским заводом 
«Электросигнал».

На снимке вы видите новый конвейер завода 
«Электросигнал». Работник завода А. Гончаров за регу- 
лировкой телевизоров «Рекорд-В301».

Фото В. Кожевникова. Фотохроника ТАСС. ■

АВТОБУСНАЯ
ДУШЕВАЯ

виновен
-БИЗНЕС

Многие томичи, наверное, 
заметили здание, выросшее 
осенью на углу улиц Три
фонова и Неточной. И, когда 
автобусы прямо с улицы за
ходят в большие зеленые 
ворота здания, вряд ли кто 
из посторонних догадывает
ся, что водитель завел ма
шину в автобусную душе
вую. В автоматическую, обо
рудованную по последнему 
слову техники.

...Высокое, продолгова
тое помещение. Очень чи
стое и светлое. Стены отде
ланы плиткой небесно-голу
бого цвета. У входа возвы
шается небольшая площадка 
г—пульт управления входны
ми и выходными воротами. 
Это рабочее место кон
трольного механика. Сере
дину зала, занимают ряды 
огромных вертикальных и 
горизонтальных «ежей», 
примерно таких, какими до
машние хозяйки моют посу
ду. Только каждый из «ежи- 
коз» выше автобуса и ук
реплен на подвижной раме. 
По бокам моечной площадки

директор предприятия А. А. 
Соловцов.

— Раньше мы на мойке 
автобусов держали почти 
два десятка человек. И ма
шины нередко выпускали 
грязными. Нас за это руга
ли. Вот и задумали постро
ить мойку. Решили делать 
хозяйственным способом 
с помощью стройучастка 
транспортного управления. 
Подумали, с людьми посове
товались. Коллектив поддер
жал предложение админи
страции. И пошло дело. 
Сначала пробурили скважи
ну,. потом построили водо
насосную башню, а потом 
здание. Типовая мойка, чер
тежами которой мы распо
лагали, нас не устраивала. 
Мы ее решили модернизи
ровать и сделать такой, 
чтобы действовала быстро, 
удобно.

Любая командировка на
ших инженеров в другие го
рода не обходилась без зада
ния посмотреть, как там ор
ганизована мойка автобусов, 
и взять, как говорится, ра-

Огненный «шар» катился 
метров тридцать по асфальти
рованной трассе автодрома. 
На мгновенье повисла тишика, 
и раздался рев сирены «скорой 
помощи». Из пламени выта
щили 29-летнего итальянца Иг- 
нацио Джунти. Через два часа 
он скончался от ожогов в бли
жайшем госпитале Буэнос-Ай
реса.

...«Феррари» Игнацио шла 
тридцать восьмой круг по коль
цу с большим числом крутых 
поворотов. Джунти лидировал, 
и многие были уверены, что 
он выиграет большой приз Ар
гентины. Но когда на скорости 
240 км в час его машина выле
тела из-за одного из поворо
тов, гонщик увидел, что попе
рек трассы медленно катится 
«Матра» Жана-Пьера Бельтуа- 
за, которую толкали сам гон
щик и его механики. Единст
венное, что сумел сделать 
Джуцти — это направить свою 
машину так, чтобы удар не 
пришелся в людей...

Так, трагедией начался новый 
сезон автогонок. А ведь только 
в прошлом году произошло 
около двадцати смертельных 
катастроф на их трассах. И 
все-таки ради рекламы мощ
ных двигателей и «сверхнадеж
ных» покрышек дают старты 
новым и новым заездам. Приз 
Аргентины —- первая гонка 
очередного чемпионата мира, 
который разыгрывается весь 
год в различных странах авто
мобильными фирмами. И кто 
знает, откуда придут новые 
сообщения о гибели гонщи
ков...

В. ВЛАДИМИРОВ.
(Корр. ТАСС).

смонтированы , длинные 
трубки с отверстиями.

В зале безлюдно. Всем 
командует один контроль
ный механик. Вот он нажал 
кнопку, и ворота откры
лись. Водитель автобуса Ми
хаил Бондаренко подвел 
машину к контрольно-ос- 
мотровой канаве, где ее про
верил Николай Горбачев.

•— Все в порядке, двигай 
дальше, сказал он Бонда
ренко.

И тот повел автобус к 
мохнатым «ежам». Когда 
переднее колесо автобуса 
наехало на маленький рези
новый . коврик, вдруг все за
гудело и «ежи» закру
тились, а нз трубок то
ненькими упругими струйка
ми забили фонтаны.

«Ежи» охватили машину 
со всех сторон своими мяг
кими синтетическими щет
ками. А дальше ее встрети
ли горячие струи «воздуш
ной отсечки»: они быстро об
сушили автобусные бока.

Операция купанья заняла 
полторы минуты и соверше
на была без участия людей.

Мойка, которую соорудил 
коллектив 1 автотранспорт
ного пассажирского пред
приятия № 1, уникальна.

Вот что рассказал нам

ционалыюе зерно. Вот и по
лучилась наша мойка осо
бенной: ворота у нее — мо
сковские, контрольная кана
ва— новосибирская, воздуш
ная завеса — львовская, 
выгребная яма— беловская.

Были нашими незамени
мыми советчиками работни
ки бюро технической помо
щи.

Очень, ощутимую помощь 
оказали: старший механик, 
политехнического института 
М. А. Будников и инженеры 
завода Ю. Ф. Каиигоро- 
вич и С. В. Вогомяков. Это 
они смонтировали всю авто
матику. Это их заслуга в 
том, что при мойке к авто
бусу не прикасается рука 
человеческая. Экономиче
ский эффект? 7.000 ® руб
лей в год и двадцать 
высвобожденных для дру
гих' дел рабочих. А мо
ральный эффект тоже не 
сбросишь со счетов... Вот 
она какая, наша мойка круг
логодичного действия! Кто 
хочет построить такую же— 
милости просим, пусть при
ходят, посмотрят..

Н. ВАСИЛЕНКО.* + *
НА СНИМКЕ: автобус 

принимает душ...
Фо-то В. Ефименко.

П О Г О Д

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, метель, ветер се
веро-западный, 10— 15 мет
ров в секунду, температура 
— 8 — 13 градусов, по севе
ро-западным районам— 15 
—20 градусов мороза, к 
концу дня похолодание.

Выставка, развернутая в 
залах областного краеведче
ского музея, дала возмож
ность томичам ознакомить
ся с новыми работами на
ших художников. Художник 
— в душе своей путешест
венник, ибо палитру его 
всегда питают новые люди, 
новые пейзажи.

Каждый год летом н 
осенью художники-томичи в 
поисках новых впечатлений 
разъезжаются в разные 
концы нашей области и по 
стране. Поездки рождают 
новые творческие планы, да
ют материал для реализа
ции ранее существовавших 
замыслов, которые, прежде 
чем стать законченным про
изведением искусства (будь 
то живопись, графика или 
скульптура), проходят ста
дию этюдов. Лучшая часть 
таких этюдов и представле
на в экспозиции.

Как всегда, на выставке 
большое место занимает 
пейзаж. Чехов сказал как- 
то, что «пейзаж невозмож
но писать без пафоса, без 
восторга...». Именно поэти
ческим талантом согреты 
лирические пейзажи Анато
лия Шумилкнна. Этот ху
дожник не ищет каких-либо 
бурных, необычных состоя
ний природы, символическо
го иносказания. Реальная, 
невыдуманная красота род
ного края, обыденные моти
вы сибирской природы яв
ляются для него высшей 
эстетической ценностью. Мо
жет быть, поэтому этюды 
Шумилкнна, неброские по 
колориту, надолго останав
ливают около себя зрите
лей. Его пейзажи, пленяю
щие свежестью и обаянием 
непосредственного видения 
природы, написаны очень 
убедительно.- Лучшие каче
ства А. Шумилкнна — хо
рошего мастера композици
онного реалистического пей
зажа особенно заметны в 
его этюде «Дом рыбака». 
Осязаемо передан скром
ный уголок природы, одухо
творенный талантом худож
ника.

. Многие любители искусст
ва успели полюбить работы 
молодой художницы Эльви
ры Завьяловой, показавшей 
на выставке в -основном пей
зажи камерного плана. Ее 
работы говорят о ней, как о 
художнице с хорошим коло
ристическим чутьем. Это 
качество проявляется то в 
смело выявленных цвето

вых контрастах («У озера»), 
то в сдержанном тональном 
решении («Дом с флагами»), 
то в почти монохромных 
пейзажах, хорошо передаю
щих лирическое чувство ав
тора («Начало весны», 
«Весна»).

Лирический пейзаж вооб
ще характерен для нынеш
ней выставки. Это задушев
ные этюды Л. Шафигули- 
ной, с их тонко и вдумчиво 
переданным состоянием при
роды, это красивые по коло-

тельных работ в экспозиции. 
Но, несмотря на это, как-то 
мало ощущается в ней ды
хание времени. Словно бы и 
не интересует художников, 
что делается в нашей обла
сти, где есть всесоюзные 
Комсомольске - молодежные' 
стройки. Не прозвучали на 
выставке и мотивы нашего 
города.

Зато город-порт Владиво
сток хорошо и многосторон
не показал в своих этюдах 
Виктор Попов. Этот начина-

С тем же интересом к 
многообразию человеческих 
характеров, к самобытной 
неповторимости человече
ской личности относится к 
героям своих портретов 
Г. М. Ламанов. На его 
портретах — люди физиче
ского труда. Это бурильщик 
Жарков, человек с реши
тельным характером, вопло
щение единства душевных 
и физических сил; это рабо
чий Шикин, всегда готовый

Заметки с выставки

М  ВЕРНИСАЖ
риту пейзажи Г. М. Лама- 
нова и содержательные по 
настроению работы А. С. 
Зуева.

Известного в Томске пей
зажиста Я. Я. Панова боль
ше привлекает эпическое 
начало. Хорошая мужест
венная простота есть в его 
работах («Затон», «Ветря
ный день», «Весной», «Пер
вый снег»), написанных с 
подлинной увлеченностью 
красотой нового Приобья.

Пейзажами эпического 
плана представлен и Герман 
Завьялов, молодой худож
ник, уже зарекомендовав
ший себя живописцем со 
своеобразным творческим 
почерком. По двум послед
ние областным художест
венным выставкам зрители, 
вероятно, запомнили выра
зительные полотна этого 
автора с. его излюбленной 
большой темой — нефть,

, преображенный Север.
У Завьялова выставлено 

несколько обских зарисовок. 1 
Это своеобразные путевые 
заметки художника, про
плывшего на катере по Оби 
не одну сотню километров. 
Рисунки в какой-то степени 
раскрывают суть творческо
го подхода автора к созда
нию целостного законченно
го произведения, в котором 
впечатление от увиденного 
и поиски выразительной ху
дожественной формы слива
ются воедино.

Немало хороших, значя-

ющий художник, как, впро
чем, большинство молодых 
авторов выставки, настой
чиво ищет современные ху
дожественные средства для 
выражения своей . мысли. 
Этот поиск ощущается у 
Попова в характерном для 
него геометризированном 
пейзаже. Четкое сочетание 
вертикальных и горизон
тальных линий придает этю
дам особую графическую 
красоту. Но иногда чрез
мерная перегруженность ли
ста (графика) ведет к ощу
щению простого протоколи
рования, появляется какая- 
то застылость.

Портретный жанр, к со-., 
жалению. представлен
очень скупо. Продолжая 
развивать свою творческую 
манеру, портретисты стар
шего и среднего поколения 
—- В. И. Котова и Г. М. 
Ламанов все внимание на
правляют на непосредствен
ную. и полную характеристи
ку избранной модели. Оста
новимся на минутку у 
портрета Котовой, на кото
ром она запечатлела том
ского художника В. М. Хо
менко, задумавшегося пе
ред мольбертом. В выраже- . 
нии его лица чувствуется то 
состояние сосредоточенно
сти, которое отвечает напря
женной работе мысли. Ка
жется, что художница уло
вила миг рождения замыс
ла, готового воплотиться на

к деятельности, с живыми и 
лукавыми глазами.

Женские портреты К. Г. 
Залозного написаны с осо
бой теплотой и задушев
ностью. Зритель вместе 
с художником просто 
любуется задорной девуш
кой («Юность), здоровь
ем, красотой простого 
доброго лица женщины, 
ее сильными,. загорелы
ми руками («На новострой
ке»). Групповой портрет- 
картина «Друзья-геологи» 
занимает одно из централь
ных мест выставки. Это 
вполне завершенное произ
ведение, и экспонируется 
здесь только потому, что 
еще не было показано том
скому зрителю, так Же как 
и другая картина Залозного 
— «Свежий хлеб».

Первая работа написана в 
монументально - романтиче
ском плане. Изображение 
трех молодых геологов за
нимает собой почти весь 
формат полотна; люди здесь 
кажутся наделенными внут
ренней значительностью, 
физической и моральной си
лой. Они обрисованы чет
кими целостными силуэта
ми. Угадывается желание 
автора выразить обобщен
ный образ первооткрывате
лей сибирской нефти.

Новаторские поиски сов
ременных. художественных 
средств молодой художницы 
Татьяны Клевцовой-Бель-

чиковой вызывает живой ин
терес зрителей. Некоторые 
не могут понять ее повы
шенного увлечения цветом 
и декоративностью; другие 
находят ее этюды очень вы
разительными, а яркий, 
сочный колорит очень уме
стным при изображении 
природы солнечной Средней 
Азии. Конечно, можно спо
рить о том, удалось или не 
удалось автору добиться ис
комого цветового напряже
ния и насколько активно 
колористическое рещенне 
работает на образ. Но в ее 
этюдах присутствует какая- 
то праздничность, мажор
ность.

Все эти положительный 
примеры отнюдь не могут 
скрыть того печального 
факта, что известная доля 
показанных работ носит 
случайный характер; выпол
ненные подчас ниже дейст
вительных возможностей 
представивших их художни
ков, эти работы не опреде
ляют их подлинного твор
ческого лица.

Пожалуй, ничего нового 
не сказал большинством 
своих этюдов В. Ф. Попов, 
хотя его работы на област
ных И зональных выстав
ках говорят о большом ма
стерстве художника в жан
ре пейзажа и композицион
ной картины. Приятное ис
ключение составляет его 
удачный натюрморт, напи
санный с теплым поэтиче
ским чувством. Заурядными 
пейзажами отделался дру
гой художник старшего по
коления .— ■ М. Ф. Горбатея- 
ко. А всего лишь около двух 
лет назад на его персональ
ной выставке зрители ви
дели удачные работы в жан
ре портрета. сюжетной кар
тины, натюрморта.

Скульптура, представлен
ная С. И. Данилиным, 
Л. Майоровым, В. Мушта- 
ковой,. не заняла в экспози
ция видного места: ее' очень 
мало и представлена она 
только пластикой малых 
форм.

Будем ждать, что следу
ющая выставка томских ху
дожников больше порадует 
нас содержательными, рабо
тами.

А. ЧАЩИНА.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕЕ.

13 января — «Семнадцать 
мгновений весны*.

KK/IHO
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Моя пре
кр а сн а я  леди» (две серии) — 
9-05, 12-10, 15-15, 18-20, 21-25.

М алый зал — «Он был не 
один» — 9, 10-40. 12-20, 14
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал ки н о х р о н и ки  — для вас, 
дети. — «Топтыжна»—9. 10-13, 
11-20, 12-35, 13-40. Хроникаль
но-документальные фильмы: 
«Молодой балет мира» — 16.
18- 20, 20-40, 22. «Раздумья о 
современнике» — 14-55, 17-15,
19- 35.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Моя пре

кр а сн а я  леди» (две серии) — 
8-30, 11-45, 15, 18-15, 21-30.

Зелены й зал — «Он был м» 
один» — 12-30. 14-10, 16, 17-40, 
19:20, 21, 22-35. Для детей —  
«Ч ун и Гек» — 9. 10-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Молчание 

м у ж ч и н »  —■ 9, 10-35, 12-10,
13-4,5. 15-20, 16-55, 18-30, 20-05. 
21-45.

М алый зал — «Ч удны й  ха 
рактер»  — 9, 12-25, 16. 17-45,
19-35, 21-30. «Пятеро с неба*
— 10-45, 14-05

«ПИОНЕР»
Для детей — «П риклю чения  

Тома Сойера» (первая серия) 
—9, 12-15, 15-30. «Смерть и н 
дейца Джо» (две серии) — 
10-45. 14. 17-15. Для взрослых
— «Красное и золотое» —
13- 45, 20-35, 22-25.

«СИБИРЯК»
«Ч удны й хар акте р»  — 13.

14- 40, 16-20. 18, 20-50. Для де
тей — «П р иклю че ни е  о гу р ч и 
ка»  — 9-30, 11-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Принлючение в загородном
доме» — 17-15, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Угол падения» (две серин) 
-  15, 18, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА 

«Операция «Трест» (первая и 
вторая серии) —■ 20.

ШКОЛА РАБОЧЕЙ МО 
ЛОДЕЖИ *й 1

объявляет набор учащих
ся с 6-го по 11-е классы оч
ного и заочного обучения.

Запись производится еже
дневно, кроме субботы и во
скресенья, с 9 часов утра до 
8 часов вечера.

Адрес школы: г .Томск, 
ул. Розы Люксембург, 8.

СРЕДА, 13 января 

МОСКВА
17.10. Клуб , нинопутешест- 

венников. 18.20. Информаци
онная программа. 18.40. «Но
вогодние воспоминания». Ки
ноконцерт. 20.00. Том ск. Моло
дежная йрограмма «Факел». В 
Томске сессия. В науку пер
вый шаг. Киноэкран юности, 

.21.00. Новости.
МОСКВА.

21.30. Новости. 21.35. Чест
вование хлебороба. Телевизи
онный очерк. 22.00. Телевизи
онный фильм. 22.30. .Телеви
зионный фестиваль советских 
республик, посвященный XXIV 
съезду КПСС. Украинская 
ССР.

Учебный комбинат Том
ского управления строитель
ства ПРОИЗВОДИТ НА
БОР учащихся на курсы 
шоферов III класса и маши
нистов башенных кранов с 
отрывом от производства.

Принимаются лица, про
шедшие военную службу в 
Советской Армии, с образо
ванием 7—8 классов.

Учащимся выплачивается, 
стипендия в размере 70 
рублей в месяц.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Срок обучения на курсах 
— от 3 до 5 месяцев.

Начало занятий — 20 ян
варя.

За; справками обращаться 
по адресу: г. Томск, улица 
Алтайская, 159, телефон 
№ 4-44-93.

Руководство к партком 
управления внутренних 
дел облисполкома с глубок 
кнм прискорбием нзвеЩа- 
ют о смерти сотрудника 
УВД, члена КПСС

БАРАБАША
Ивана Иосифовича

и выражают глубокое со
болезнование семье покойного.

Коллектив строительного 
управления № 2 треста 
«Томскпромстрой» с глубо
ким прискорбием извеща
ет о безвременной кончине 
инженера

ПОЗДНЯКОВА
Евгения Константиновича!

и выражает глубокое собо
лезнование семье и родст
венникам покойного.

наш адрес и телефоны « АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томен, проспект нм. Ленина,
лов: партийной 

строительства м
жизни — 2-52-23, пропаганды
быта — 2-37-77, писем И рабселькоровской сети — 2-37-33 и

66. ТЕЛЕФОНЫ: приемной реаамтора — 2-46-81. заместителей редактора — 2-St-7S и 2-42-44, ответ, секретаря — 2-31-19, секретариата — 2-42-40; 
2-47-4S, промышленности, мефтегеологии, строительства и транспорта — 2-37-75. сельскохозяйственного — 2-37-39, науки и школ — 2-42-46, сове' 
ькороеской сети — 2-37-38 и 2-31-47, информации — 2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений — 2-37-36, стенографистки — 2-52-02.
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